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Увидел свет очередной пятый выпуск газеты Клуба ве-
теранов правоохранительных органов Эстонской Респу-
блики.

Прошедший год был насыщен событиями. Каждый ме-
сяц в Клубе проводились встречи с интересными людьми. 
Свой роман «На краю неизбежности» представила член 
Союза писателей России Людмила Семёнова, а Владимир 
Пооль, которого мы всегда с удовольствием приглашаем 
на наши собрания,  представил свою третью книгу «Йохан 
Лайдонер, Верховный Главнокомандующий Эстонской 
Республикой».

Состоялись встречи с председателем Эстонского поис-
ково-исторического объединения «Вирония» Игорем Ле-
тицким и журналистом Лейви Шером, который рассказал 
новые детали о событиях давно минувших дней. И то, что 
казалось выдумкой или фантазией оказалось страшной 
правдой. 

Много копий сломано вокруг теории о влиянии лично-
сти на историю. Прошедшие в этом году встречи подтвер-
дили тезис, что достойный уважения политик, Личность 
с большой буквы оказывает на ход истории положитель-
ное влияние. Но когда к власти приходят никчёмные, не 
заслуживающие уважения люди, то они ничего не созда-

Õnnitleme, kallid veteranid! С праздником, дорогие ветераны!

ют, а только разрушают и последствия их поступков аука-
ются на протяжении столетия.      

В июне была организована экскурсия для ветеранов и 
членов их семей совместно с членами Общества культу-
ры «Причудье» в Сетомаа. Рассказ о поездке вы найдёте в 
этом номере газеты.    

В этом году также поздравляли наших ветеранов с юби-
лейными датами, приглашая их на собрание Совета клуба 
или поздравляли их по местожительству.

В этом выпуске редакционная коллегия решила рас-
ширить географию наших авторов, открыть окно в мир. В 
названии романа «Война и мир» Льва Толстого мир – это 
не антоним войны, а окружающая нас природа и люди. В 
приложении к выпуску вы можете прочитать рассказы и 
наших коллег из Литвы и России. 

Перед нашим профессиональным праздником вспом-
ним ещё раз ушедших от нас наших коллег, товарищей и 
пожелаем всем ветеранам здоровья, благополучия, всех 
радостей и благ жизни.  

С профессиональным праздником, дорогие ветераны!

Совет клуба ветеранов правоохранительных органов
Эстонской Республики

 Дорогие друзья!
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О работе Совета клуба ветеранов     с сентября 2022-го по май 2023 года
Сентябрь 

После летнего перерыва собрание Совета клуба ветеранов со-
стоялось 9 сентября 2022 г. О подготовке выпуска четвёртого 
номера «Вестника» рассказал его главный редактор Владимир 
Прокофьев. Четвёртый выпуск получился более объёмный, по 
сравнению с тремя предыдущими выпусками – 24 полосы. 

Cвоими воспоминаниями о работе поделился Вицентий 
Бовольский, который прочитал выдержки из написанного. 
Председатель Совета клуба ветеранов Артур Чулицкий про-
информировал собравшихся об участии в собрании, посвящён-
ном 10-летию Ассоциации ветеранов криминальной полиции 
Литвы.

Октябрь
На собрании 21 октября председатель 
Совета клуба Артур Чулицкий  и Алек-
сандр Тумин рассказали о состоявшей-
ся 24 сентября экскурсии в Хельсинки, в 
которой они приняли участие. Своими 
впечатлениями от этой экскурсии Алек-
сандр Борисович поделился и на страни-
цах этой газеты. 

О литературном триенале Общества 
культуры «Причудье», которое прошло 
24 сентября в Центре русской культуры, 
и о презентации в Болгарии своего аль-
бома «Мои встречи с Болгарией. Неслу-
чайная случайность» рассказала фило-
лог и журналист Наталья Веэбер. 

Были обсуждены некоторые органи-
зационные вопросы по подготовке об-
щего собрания ветеранов правоохрани-
тельных органов Эстонии в ноябре.

нОябрь

После двухлетнего перерыва, вызванного эпидемией коро-
навируса, 11 ноября в Малом зале Центра русской культуры 
состоялось общее собрание ветеранов правоохранительных 
органов Эстонии, на котором присутствовало более 80 чело-
век. Открыл собрание председатель Совета клуба ветеранов 
Артур Чулицкий, который поздравил собравшихся ветера-
нов с их профессиональным праздником и подвёл итоги ра-
боты за текущий год.

Собравшиеся тепло поздравили с 90-летним юбилеем Ли-
дию Фёдоровну Кравченко.

После торжественной части состоялся праздничный кон-
церт с участием артистов эстрады, представленных солиста-
ми Русского филармонического общества. 

Декабрь
На собрании 9 декабря в отсутствие 
председателя Совета клуба ветеранов 
Артура Чулицкого итоги работы Совета 
клуба за текущий год подвёл член Сове-
та клуба Владимир Прокофьев. В этом 
году было проведено 9 собраний Совета 
клуба ветеранов, на которых рассматри-
вались вопросы, касающиеся деятельно-
сти клуба. На собраниях помимо членов 
Совета присутствовали и наиболее ак-
тивные члены клуба: Сергей Богданов, 
Александр Тумин, Юло Пыльдсам, Ната-
лья Веэбер, Кауп Райли, Эмилия и Валь-
тер Крейцманы, Михаил Петров и другие. 
Членам Совета клуба Владимир Проко-
фьев представил список ветеранов, ко-
торые в 2023 г. отметят свои юбилейные 
даты. Если в прошедшие два года при 
поздравлениях ветеранов с юбилеями 
им вручались именные часы с символи-
кой МВД или УГРО, то в следующем году 
такой возможности нет из-за проблем с 
переводом денег в Россию. 

По окончании собрания перед ветера-
нами выступил со своими интересными 
фокусами Сергей Гребенченко.
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О работе Совета клуба ветеранов     с сентября 2022-го по май 2023 года
Февраль

10 февраля 2023 г. на собрании Совета клу-
ба поздравили с 85-летним юбилеем Юло 
Пыльтсама и пожелали ему доброго здоро-
вья и всего самого лучшего.

Прошла презентация книги члена Сою-
за писателей России с 2016 года Людмилы 
Семёновой «На краю неизбежности», ав-
тора нескольких поэтических сборников, 
которые были выпущены в разные годы: 
«Любви не бывает много», «Заколдованные 
дали», «Подарок». «На краю неизбежности»  
– её первый роман с элементами детектива, 
трагическими происшествиями, любовны-
ми историями и непредсказуемым фина-
лом. Все желающие могли приобрести кни-
ги Людмилы Семёновой.

Март
На собрании 10 марта поздравили с 70-летним юбилеем Владимира Степанова и пожела-
ли ему здоровья, всех радостей и благ жизни. Поздравили присутствующих женщин-кол-
лег с женским днём 8 марта с вручением цветов и пожелали всем здоровья, счастья и все-
го самого наилучшего. Провели презентацию книги Владимира Пооля «Йохан Лайдонер, 
Верховный Главнокомандующий войсками Эстонской Республики». Содержанние книги  – 
подлинные документы, протоколы допросов, донесения, рапорты. Из множества доку-
ментов, с беспощадной ясностью описывающих страдания советских политзаключённых, 
автором представлены наиболее характерные и важные. Желающие приобрели книгу с 
автографом автора.

апрель
14 апреля на собрании поздравили с 75-лет-
ним юбилеем Юрия Бондарь и пожелали 
ему доброго здоровья, благополучия и все-
го самого хорошего. Состоялась встреча с 
Игорем Летицким — председателем эстон-
ского поисково-исторического объедине-
ния «ВИРОНИЯ» , автором книги «Маршрут 
упавших звёзд. ТБ-7 №42036», о бомбарди-
ровке Берлина в августе 1941 года экипа-
жем Водопьянов/Пуусепп, машина которых 
совершила вынужденную посадку при воз-
вращении б/з в Эстонии. Фрагменты этой 
машины и были найдены поисковым объ-
единением «Вирония» в 2019 г, основной 
сферой деятельности которого является по-
иск и увековечивание павших военнослужа-
щих во Второй мировой войне. Свою книгу 
Игорь Летицкий подарил присутствующим 
ветеранам

Май
12 мая состоялось последнее перед летним пери-
одом собрание Совета клуба ветеранов. С 70-лет-
ним юбилеем поздравили Васенину Ирину Ви-
тальевну, преподнесли ей цветы и вручили знак 
«Заслуженный работник МВД». С большим ин-
тересом выслушали выступление журналиста 
Лейви Шера о событиях 1991 года, в  период 
восстановления независимиости Эстонии, ак-
тивным участником которых был он сам. Ди-
ректор издательства «КПД» Валентина Кашина 
в своём выступлении высоко оценила талант 
Лейви Шера как переводчика, назвав его рабо-
ты поистине бесценными. Председатель Совета 
клуба ветеранов Артур Чулицкий поблагодарил 
Лейви Шера за  интересное выступление и вру-
чил ему второй выпуск сборника «Мы родом из 
милиции» и юбилейный знак Клуба ветеранов 
правоохранительных органов. Все желающие 
могли приобрести книги Лейви Шера.

январь
На собрании 13 января 2023 г. поздравили 
с 75-летним юбилеем Василия Харченко и 
с днём рождения Михаила Петрова, поже-
лали им здоровья, благополучия. О работе 
над пятым номером «Вестника» рассказал 
главный редактор Владимир Прокофьев, 
который призвал присутствующих актив-
но участвовать в его выпуске, привлекать 
других коллег, которым есть что расска-
зать интересного на страницах газеты. Об 
организации экскурсии в мае-июне 2023 г. 
для ветеранов и членов их семей рассказал 
председатель Совета клуба ветеранов Ар-
тур Чулицкий. С интересным рассказом на 
тему «Собирательство как способ борьбы со 
скукой в пенсионном возрасте» выступил 
Михаил Петров.
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СОвет Клуба ветеранОв пОздравляет 
наших тОварищей С юбилеем и желает 
им КрепКОгО здОрОвья, душевнОгО 
равнОвеСия, благОпОлучия, дОбра, 
хОрОшегО наСтрОения!

наши 
юбилярЫ

пыльтсам юло – 85журьяри владимир алексадрович – 90

СОВЕТ КЛУБА ВЕТЕРАНОВ 

Благодарим!
Совет Клуба ветеранов выра-
жает искреннюю признатель-
ность и благодарность Сергею 
Элошвили, Николаю Рысичу, 
Сергею Рапицкому, Александру 
Наутс, Александру Пыхья-
лайнен и Артуру Чулицкому 
за материальную поддержку из 
личных средств. 

Чулицкий артур 
Георгиевич
председатель совета клуба 
5029 986

кузнецов 
александр васильевич
заместитель председателя 
5555 2766

амонтов 
евгений львович
5345 4251

ардам 
арво паулович
5834 5727

буйдин 
Олег владимирович 
5654 742

Груздев 
евгений владимирович
5090 681

Зайцев 
вячеслав александрович 
5695 7861

Звонов 
Геннадий викторович 
5565 0598

кару 
Хельдур пеэтерович 
5263 889

кострома Григорий 
владимирович 
5559 7460

кравченко 
лидия Федоровна 
5646 7317

ларина людмила 
константиновна 
5555 5446

прокофьев 
владимир андреевич 
5816 3998

нугис Оскар – 75

абдурахманов акбарджан – 75бондарь юрий иванович – 75 харченко василий антонович – 75

звонов геннадий викторович – 75

шивиков Олег владимирович – 70

васенина ирина витальевна – 70Cтепанов владимир иванович – 70
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НАШ  ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ  ПРАЗДНИК

Традиционно встреча прошла в поме-
щении Центра русской культуры на 
Морском бульваре в г. Таллинне. На 

встрече присутствовали более 80 человек.
В начале встречи председатель Клуба 

ветеранов Артур Чулицкий поздравил при-
сутствующих с профессиональными празд-
никами и подвёл итоги работы за текущий 
год.На ежемесячных собраниях Совета 
клуба рассматривались самые разнообраз-
ные вопросы, организовывались встречи 
ветеранов с интересными людьми: с пред-
седателем общества культуры «Причудье» 
Яниной Спавленковой, с директором изда-
тельства «Aleksandra» Нэлли Мельц, с из-
вестным фармакологом, фитотерапевтом 
Татьяной Горбуновой и другими; поздрав-
ляли с юбилейными датами ветеранов с 
вручением памятных часов с символикой 
МВД и УГРО.

Члены Совета клуба поздравляли юби-
ляров и на дому.

В текущем году были организованы для 
ветеранов и членов их семей две экскур-
сии: в мае совместная экскурсия с членами 
общества культуры «Причудье»по местам 
живописного Причудского края, в сентябре 
- в Хельсинки.

Собравшиеся тепло поздравили с 
90-летним юбилеем Лидию Фёдоровну 
Кравченко, вручили ей цветы, подарки и 
пожелали ей крепкого зоровья, благополу-
чия, душевного спокойствия и сил. 

К профессиональному празднику был 
выпущен c литературным приложением 
четвёртый номер «Вестника» на 24 поло-
сах, в котором были освещены основные 
вопросы работы клуба ветеранов. Общий 
тираж «Вестника №4» составил 132 экзем-
пляра. 

Кроме него ветеранам предлагался и ка-
лендарь общества культуры «Причудье» на 
2023год.

В текущем году продолжилась работа 
по обновлению и дополнению сайта www.
veteranidmvd.ee

Коллеги почтили память ушедших вете-
ранов минутой молчания.

После окончания торжественной ча-
сти состоялся концерт мастеров эстра-
ды, представленных солистами Русского 
Филармонического общества c участием 
музыканта и композитора Владимира Иг-
натова, оперных певцов Жени Овсепян и 
Александра Некрасова.Также тепло ветера-
ны встретили выступление белорусского 
ансамбля «Лянок» под руководством Та-
тьяны Нижник.

После концерта состоялся традицион-
ный фуршет.

Желающие всегда могут принять уча-
стие в собрании Совета клуба ветеранов 
правоохранительных органов, которые 
проводятся ежемесячно каждую вторую 
пятницу в конференц -зале Центра русской 
культуры, Mere pst.5.  

ПОСЛЕ ДВУХЛЕТНЕГО ПЕРЕРыВА, ВыЗВАННОГО КОРОНОВИРУСОМ,  
11 НОЯБРЯ 2022 ГОДА СОСТОЯЛАСь ДОЛГОЖДАННАЯ ВСТРЕЧА ЧЛЕНОВ 
КЛУБА ВЕТЕРАНОВ ПРАВООХРАНИТЕЛьНыХ ОРГАНОВ ЭСТОНИИ. 
СОБРАВшИЕСЯ В ПРАЗДНИЧНОМ НАСТРОЕНИИ И ТОРЖЕСТВЕННОЙ 
ОБСТАНОВКЕ ОТМЕТИЛИ СВОЙ ПРОФЕССИОНАЛьНыЙ ПРАЗДНИК –  
ДЕНь МИЛИЦИИ И ДЕНь ПОЛИЦИИ.
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о Создании и деятельноСти Специального               полицейСкого резерва ЭСтонСкой реСпублики

Хенн КАСК
командир 
специального 
полицейского 
резерва, 
комиссар 
полиции

(Окончание. Начало в «Вестнике» № 4)

Практически вся оперативная часть и 
маршрутная служба были готовы к вы-
езду на южную границу (приграничный 

участок Лухамаа-Мурати). К нам присоединился 
отряд быстрого реагирования Тартуской полиции 
(во главе с J. Jessin). Совместно нами был разрабо-
тан оперативный план и расположение подраз-
делений. Мы базировались в непосредственной 
близости от пограничных переходов Лухамаа и 
Мурати и осуществляли непрерывное патрулиро-
вание этого участка местности и дорог. В течение 
двух недель мы неоднократно видели, как мимо 
проезжают машины ОМОНа. Но, увидев в наших 
отрядах немалое количество бойцов в десантных 
костюмах, вооруженных автоматами, а также по-
лицейские машины, они вели себя смирно. С их 
стороны никаких провокаций не было, однако 
мы продолжили патрулирование и ожидание.

И вот однажды водители проезжающих ма-
шин сообщили нам, что колонны рижского 
ОМОНа движутся из Риги к пограничному пе-
реходу Мурати. Мы сделали из бревен на дороге 
визуальный эффект коридора. Молодых погра-
ничников я отправил спрятаться в лес. Через 
некоторое время подъехала первая колонна ма-
шин. Они ехали на очень малой скорости по ко-
ридору из бревен. Всего около 20 машин с воору-
женными людьми двигались в сторону Лухамаа.

Теперь мы начали беспокоиться о погранич-
никах в Лухамаа, потому что их невозможно было 
предупредить. Но нам было известно, что к глав-
ной дороге, ведущей в Лухамаа, есть еще одна 
дорога, и мы использовали ее. Мы помчались и 
попали туда после того, как первая колонна уже 
миновала погранпереход и двигалась через холм 
в сторону Пскова, а вторая колонна еще не подо-
шла. Пограничников опять отправили в лес за 
шоссе. Мы разместили машины по обе стороны 
дороги, вооруженные бойцы заняли позиции за 
ними, снайпер – впереди. И уже приближалась 
вторая колонна машин ОМОНа. Впереди ехала 
новой модели черная «Волга» с командиром в 
гражданской одежде рядом с водителем. 

Я вышел навстречу колонне, она останови-
лась. Я держал руки на виду так, чтобы было 
понятно - я не вооружен. Это был напряженный 
момент! Я заранее отдал своим бойцам распоря-
жение - если меня застрелят, то открыть огонь 

по колонне на поражение. Конечно, я боялся, но 
не мог выказать страха перед подчиненными. 

Стекло машины опустилось, я поздоровался 
с командиром, он тоже поприветствовал меня. 
Затем спросил «как у вас дела?» и я ответил 
«нормально» и в свою очередь спросил: «Куда 
путь держите?». Он указал рукой вперед. Тогда 
я пожелал ему «доброго пути», и он даже по-
благодарил (по сей день я дословно помню этот 
разговор). Они двинулись и скрылись за холмом. 

Мы немного успокоились и стали ждать - что 
дальше? Примерно через четверть часа вернул-
ся российский внедорожник с двумя их бойца-
ми, командиром и А. Невзоровым с кинокаме-
рой. Я начал беседовать с командиром, вокруг 
нас собралось несколько наших бойцов. Разго-
вор шел в мирном русле, и только А. Невзоров 
был агрессивно настроен по отношению к на-
шей пограничной системе. Командир попытал-
ся выяснить, сколько человек в моем отряде, на 
что я ответил: «достаточно». Он сказал, что ви-
дел много вооруженных бойцов на двух погра-
ничных пунктах. В реальности же это была соз-
данная нами иллюзия, так как на самом деле их 
было намного больше, а нас меньше. Уходя, ко-
мандир сказал мне: «Профессионалы друг друга 
не убивают». После этого они уехали в сторону 
Пскова. Ситуация разрешилась мирным путем. 

На следующий день, рано утром, меня разбу-
дил часовой и сообщил, что премьер-министр 
(Э. Сависаар) хочет встретиться со мной лично. 
И действительно, он приехал из Таллинна, что-
бы поблагодарить меня и бойцов. Нам удалось 
избежать кровопролития, которое могло при-
вести к международному скандалу. После этого 
на пограничных пунктах Эстонии вооруженных 
стычек с ОМОНом не происходило.

Часто опасные ситуации возникали неожи-
данно и некогда было собирать людей. В то вре-
мя сотовых телефонов не было. Информация по-
ступала от управляющего министерством днем   
и ночью, и нужно было действовать немедленно 
в соответствии с ситуацией. Однако у многих 
сотрудников были домашние телефоны, и им 
приходилось дежурить дома по графику в ожи-
дании вызовов. Операции с заложниками были 
самыми сложными, информация была скудной, 
и приходилось ориентироваться уже на месте.

Например, такой случай. Однажды после по-
луночи я получил сообщение от дежурного о том, 
что полицейскому патрулю в Копли нужна по-
мощь для задержания вооруженных преступни-
ков в пятиэтажном жилом доме. Известно было 
только, что в заложники взята женщина с двумя 
маленькими детьми. Я позвонил двум сотрудни-
кам подразделения, чтобы они вышли на улицу. 
Я помчался за ними, затем – за оружием и бро-
нежилетами в центр. Нам пришлось действовать 
в многоквартирном доме, поэтому мы взяли из 
оружия «Стечкины». На месте мы получили 
уточненную информацию: у преступников есть 

«обрезы», и они уже произвели несколько вы-
стрелов в подъезде. Ситуация осложнялась тем, 
что в квартире находились маленькие дети. 

Нападение мы запланировали на пять часов 
утра. Для психологической подготовки произ-
вели один выстрел в нижнюю часть двери, за-
тем «большой» Игорь выбил дверь с ноги, и мы 
вошли. Нам очень повезло, что женщина и дети 
прятались в одной комнате, а преступники – в 
другой. Захват был проведен настолько энергич-
но, жестко и быстро, что они не успели очухаться 
и применить оружие. Прокурор позднее спросил 
меня, не могли мы действовать «помягче».

В советское время заключенных в лагерях 
охраняли солдаты российской армии. Однако 
с образованием Эстонской Республики преж-
няя система перестала работать. Задержанных 
преступников нельзя было просто взять и вы-
пустить на волю. Охрана тюрем продолжила 
работать, но охранять периметры был назначен 
Kodukaitse. Заключенные уже не подчинялись 
установленному порядку. Из российских лаге-
рей начали возвращать  в Эстонию арестантов 
(тех кто совершил тяжкие преступления здесь). 
Между новоприбывшими и местными возни-
кали кровавые разборки. Убитых нужно было 
вывести с территории зоны, но охрана идти 
туда не решались. И тогда на помощь вызыва-
ли наш спецотряд.  Первое посещение запомни-
лось очень хорошо. Наши бойцы – в камуфляж-
ных костюмах, бронежилетах, черных масках, 
специальных стальных шлемах, с автоматами 
с глушителями. Психологическое воздействие 
было мощным и шокировало заключенных, осо-
бенно из России, они уже испытали жесткую руку 
российского спецназа. Увидев нас, они кричали: 
«Спецназ идет, бегите, прячьтесь!»

Однажды перед выездом в зону мы получи-
ли информацию, что двое заключенных убиты 
и спрятаны в одном бараке. Нужно было выне-
сти тела. Мы велели заключенным выйти из 
барака, выстроиться лицом к забору и поднять 
руки. Спросили, где тела. Заключенные молчали. 
Пришлось использовать психологическое воз-
действие. Я приказал своим людям взять одного 
пленного из ряда, отвести за казармы и «лик-
видировать». Послышалась автоматная очередь 
(которая была произведена только в воздух). По-
сле этого они начали сотрудничать. Позже нас не 
раз отправляли в зоны для наведения порядка.

Однако самое значительное неповиновение 
заключенных, а точнее бунт, произошло тем-
ной осенней ночью в лагере Румму. Однажды 
поздним вечером генеральный директор Де-
партамента полиции позвонил и приказал всей 
группе ехать в Румму, где возникли беспорядки 
среди особо опасных заключенных (в четвертой 
зоне). Удалось собрать чуть более десяти чело-
век из оперативного отдела и пять машин из 
дорожной службы. Сотрудники взяли автоматы 
(каждому по три магазина с трассерами), защит-
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ные каски и бронежилеты (в том числе ракет-
ный пистолет). Подробной информации не было. 
По прибытии на место открылась следующая 
картина: ворота высотой около четырех метров 
закрыты, а территория за ними утопает в тем-
ноте (электричество отключено заключенными). 
Метрах в трехстах от ворот горит двухэтажное 
административное здание, по крыше которого 
бегают люди. Начальник Управления колоний 
В. Кравец представил оперативную информацию 
о происходящем. За воротами собралось много 
людей, полицейских и тюремных надзирателей. 
Но никто не решился войти на территорию. 

Я составил первоначальный план: открыть 
ворота, потушить горящее здание, снять людей 
с крыши и взять ситуацию под контроль. Посту-
пила   информация, что один из заложников уже 
убит, а в горящий дом брошены два кислород-
ных баллона, чтобы взорвать здание. Действо-
вать нужно было быстро. 

К месту происшествия подогнали одну по-
жарную машину (старый уставший российский 
ЗИЛ). Однако заезжать в зону водитель отказал-
ся. Когда я объяснил, как мы будем обеспечивать 
его безопасность, он все же согласился. По бокам 
от движущейся машины я расположил по три 
бойца с автоматами, которые очередями в воздух 
сдерживали агрессивную толпу заключенных на 
расстоянии (использовали трассеры). Один че-
ловек освещал местность, периодически стреляя 
осветительными ракетами. Я сам шел перед по-
жарной машиной. Мы быстро вынесли из здания 
кислородные баллоны, сняли с крыши пленных 
и убитого и вывезли их с территории. Затем тща-
тельно обыскали бараки и изъяли большое коли-
чество самодельного холодного оружия и опас-
ных предметов. Операция длилась до рассвета.

Помню еще одно опасное освобождение 
заложника в здании Ассоциации дружбы 
Азербайджана в Кадриорге. Там был взят в 
заложники бизнесмен азербайджанской нацио-
нальности, у которого требовали крупную сум-
му в американской валюте. Операцией руково-
дило КАПО. Полицейскому резерву помогала 
полиция центра города. Это была масштабная 

операция. Погода в ту ночь была плохая, шел 
мокрый снег. По периметру здания я распо-
ложил вооруженных бойцов, однако свою ма-
шину оставил на виду у главной двери с тремя 
автоматчиками. В окнах горел свет, но внутрь 
нас не пустили. Мы ждали почти час, потом 
пришел кто-то (с виду кавказец), и ему откры-
ли дверь. Мы ворвались вслед за ним. Внутри 
было пятеро мужчин с автоматами под рукой. 
Но они не успели использовать оружие, так как 
их всех молниеносно уложили на пол. Тогда я 
пригласил на запись этой операции съемочную 
группу ETV с А. Алласом. В комнате заложника 
не было, но была его окровавленная куртка. 

Допрос задержанных проводило КАПО. Мы 
узнали, что заложника увезли из города. Они 
согласились вернуть его сами. Я дал время до 
четырех часов утра: если это условие не будет вы-
полнено, мы начнем «ликвидировать» мужчин 
одного за другим. Психологическая уловка срабо-
тала. К пяти часам утра заложника привезли, но 
было видно, что его жестоко пытали. КАПО про-
должило работу с задержанными.

Самой серьезной и тщательной подготовки 
требовали операции государственного значе-
ния. Это был ввоз эстонских крон и паспортов. 
Безопасность их транспортировки была возло-
жена на полицейский резерв. Однако это требо-
вало особой секретности и экстремальных мер 
при транспортировке из порта через город к 
назначенному временному складу. Это были до-
вольно большие партии, и для этих грузовиков 
пришлось создать временный склад на несколь-
ко ночей. Ответственность была очень велика. 
Маршруты этой операции (их было несколько) 
я разрабатывал вместе с начальником службы 
безопасности Банка Эстонии (М. Тибар). Все 
прошло по плану. 

В августе 1991 года произошли события, кото-
рые угрожали существованию нашей республи-
ки. В Москве была предпринята попытка госу-
дарственного переворота, так называемый путч, 
с целью вернуть советскую власть. Для этого 
заговорщики попытались привлечь российскую 
армию. 

Первая попытка (с кровопролитием) произо-
шла в Литве. На нас также двигался моторизо-
ванный десант из Пскова. События в Литве пока-
зали, что в первую очередь попытаются захватить 
радио и телевидение. В это время активизирова-
лись и внутренние враждебные силы. Спецотряд 
полиции вместе со всем народом в те дни защи-
щал нашу республику. Самым важным объектом 
была Таллиннская телебашня. Министр внутрен-
них дел сказал, что для охраны аппаратного зала 
телебашни на верхнем этаже нужны два надеж-
ных и верных сотрудника. Я послал туда  P. Milli и 
J. Joosti. Их обязанностью было защитить комна-
ту телевещания в случае возможного нападения. 
Эта комната была защищена пуленепробиваемой 
стальной дверью, которая позволяла передавать 
программы даже в случае нападения врага. 

Когда пришло известие о подавлении пере-
ворота в Москве, министр немедленно сообщил, 
что все кончено, и попросил меня лично забрать 
своих людей из телебашни. Они не хотели откры-
вать эти массивные двери, пока не услышат мой 
голос. С одним из моих вооруженных бойцов (J. 
Blinkov) я сразу поехал к телебашне, где еще сто-
яли российские бронетранспортеры, но на месте 
уже было все правительство республики. Мы под-
нялись на башню и вывели наших людей.

Здесь невозможно описать все те события и 
операции, которые мы проводили на всей терри-
тории Эстонской Республики в те первые годы.

Я хотел бы поблагодарить всех сотрудников 
полицейского резерва, которые внесли свой 
вклад в защиту и развитие страны в те трево-
жные первые годы Эстонской Республики.

В спецподразделение пришли новые люди, и 
работа продолжалась.

Позже меня назначили заместителем коман-
дира оперативного полка внутренней обороны 
(начальником штаба). Здесь тоже пригодился 
опыт прошлых лет. Отсюда меня направили на 
курсы национальной обороны при Финском воен-
ном училище. После этого я много лет проработал 
в различных крупных охранных компаниях глав-
ным специалистом по профессиональной подго-
товке и преподавателем Reval Maritime School.
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Литовская полицейская система многоу-
ровневая и разветвленная. Только в раз-
личных подразделениях криминальной 
полиции работает несколько тысяч со-
трудников. Их объединяют общие цели: 
раскрывать и расследовать готовящиеся, 
совершаемые и совершенные преступле-
ния, находить и задерживать преступни-
ков и подозреваемых, скрывающихся от 
правоохранительных органов, разыски-
вать пропавших без вести лиц, защищать 
потерпевших и других участников процес-
са от потенциальных угроз. Одним словом 
- защитить, оберечь, помочь.

Перечисленные профессиональные 
цели сближают людей, работающих в раз-
ных подразделениях криминальной по-
лиции, определяют их взаимоотношения, 
способствуют более искреннему обще-
нию. Во время совместной работы рож-
даются и пересказываются интересные и 
полезные истории, укрепляются ценности 
профессиональной этики, растет доверие 
друг к другу, растет чувство человеческой 
общности. Время, проведенное вместе 
в засадах, во время задержаний, при до-
просах, в командировках и других экстре-
мальных, часто опасных, ситуациях, сбли-
жает на всю жизнь, словно объединяет в 
одно целое.

Но однажды служба в криминальной 
полиции, как и любой этап жизни, закан-
чивается и мы расходимся по разным ком-
паниям, службам безопасности, детектив-
ным агентствам либо вообще прекращаем 
трудовую деятельность. Многие из таких 
коллег просто замыкаются в себе или огра-
ничиваются семейным общением.

Однако профессиональная солидар-
ность, взаимопонимание и доверие, не-
меркнущие воспоминания, ностальгия 
по любимому до боли делу, ставшему 
образом жизни, остаются в памяти мно-
гих навсегда. И, конечно же, бесконечное 
желание снова встретиться, пообщаться, 
вспомнить и, желательно, снова заняться 
чем-то вместе.

Весной 2012 года скончался бывший 
комиссар полиции  Литвы Иван Иванов. 
Прощание с ним создало предпосылку 
для встречи большой группы ветеранов 
криминальной полиции – чтобы вместе 
вспомнить его и других ушедших, прочув-
ствовать заботу, ответственность за укре-
пление наследия криминальной полиции, 
ее связи с настоящим и будущим.

Это объясняет причину того, почему 
вскоре - 26 октября 2012 г., накануне Дня 
криминальной полиции, инициативная 
группа из шести ветеранов учредила Ли-
товскую ассоциацию ветеранов крими-
нальной полиции (LKPVA).

изображать на своем логотипе лежащего 
льва. Бывший генеральный комиссар по-
лиции Литвы Визгирдас Теличенас был 
единогласно избран первым председате-
лем LKPVA. За прошедшие 10 лет поменя-
лись 4 председателя.  С 2017 г. председа-
телем Ассоциации является экс начальник 
Бюро криминальной полиции Литвы Аль-
гирдас Матонис.

Время быстротечно – вот мы уже отмеча-
ем десять лет с того дня, когда мечта стала 
реальностью. Отрадно, что за это время к 
LKPVA присоединились новые члены. К со-
жалению, некоторые коллеги уже покинули 
этот мир. Также наши ряды пополнили и 
Почетные члены. Кроме того, мы помним 
и тех сотрудников криминальной милиции 
(уголовного розыска), которые отдали свою 
жизнь в борьбе с преступниками.

Очень важно, что наша ассоциация явля-
ется неполитической организацией. Мы с 
одинаковым уважением относимся к быв-
шим сотрудникам как уголовного розыска, 
так и криминальной полиции, так как пре-
ступления совершаются независимо от по-
литической системы государства.

Слева направо 
председатель LKPVA 
а. матонис, 
генеральный комиссар 
полиции литвы 
ренатас пожела, 
председатель Совета 
клуба ветеранов право-
охранительных органов 
Эстонии а.чулицкий. 
7 апреля 2023 г.

* Олег риминаС – выпускник Омской высшей школой милиции в 1980 г. и академии мвд 
СССр в 1987 г. Экс-комиссар полиции, бывший руководитель службы стратегической информа-
ции бюро криминальной полиции литвы. Один из учредителей и член правления ассоциации 
ветеранов криминальной полиции. ныне – руководитель компании частных детективов.

Олег 
Риманас*

Интересна история происхождения 
логотипа LKPVA. На логотипе действую-
щей криминальной полиции в 2012 году 
был изображен стоящий лев. Мы выбрали 
аналогичный логотип  LKPVA, но изобра-
зили лежащего льва, потому что на знаке 
межвоенной Литовской криминальной 
полиции был изображен именно он. А ле-
жащий лев (можно подумать, что он устал, 
задумался) больше соответствует обра-
зу ветерана (пенсионера). Гораздо поз-
же (после создания LKPVA) действующая 
криминальная полиция Литвы тоже стала 

Сменилось несколько председателей 
ассоциации, есть изменения и в кругу чле-
нов правления, но мы остались верны на-
шим целям, о которых говорили перед ос-
нованием ассоциации: единство, помощь 
ветеранам, поиск забытых имен, рассле-
дование и увековечение истории крими-
нальной полиции и уголовного розыска, 
помощь и сотрудничество с действующей 
криминальной полицией, с ветеранами 
криминальной (уголовной) полиции дру-
гих стран. 

Было очень приятно, что празднуя наш 
10-летний юбилей осенью 2022 г. на наших 
торжествах присутствовал председатель 
совета клуба ветеранов правоохранитель-
ных органов Эстонии бывший сотрудник 
криминальной полиции Артур Чулицкий. 

10 лет АССОЦИАЦИИ ВетеРАНОВ КРИМИНАлЬНОЙ ПОлИЦИИ лИтВЫ
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В вихрях Февральской революции, октябрьского переворота, 
Освободительной и Гражданской войн судьба бывших полицей-
ских чинов Российской империи была незавидной. В феврале 
1917 года их выкинули со службы как представителей старого 
мира. Те, кто служил в полиции городов Ревеля и Риги, были 
уволены с «волчьим билетом». Чтобы уехать во внутренние 
губернии России, им приходилось несколько месяцев ждать 
оформления паспортов. Больше повезло полицейским в уездах. 

ПОлИЦИЯ ВРеМЁН РОССИЙСКОЙ ИМПеРИИ В ФОтОГРАФИЯХ
В маленьких городах бывшие полицейские перешли на служ-
бу в новую эстонскую полицию и продолжили охранять обще-
ственный порядок. Фотографии с женами и детьми сделаны в 
ателье Ревеля (Таллинн), Феллина (Вильянди) и Дерпта (Тарту). 
Очень интересны жанровые снимки в окружении родных и дру-
зей, сделанные на природе, в свободное от службы время. 

ФОТО из аРхиВа АртурА Чулицкого
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ЧЕТЫРЕ ПОКОЛЕНИЯ БАРЫШНИКОВЫХ             НА СЛУЖБЕ ПО ОХРАНЕ ПРАВОПОРЯДКА    
Живет в Московской области выпуск-

ник Таллиннской специальной средней 
школы милиции Барышников Сергей Ана-
тольевич. Его отец, Барышников Анатолий 
Алексеевич, отслужив срочную службу в ар-
мии (1957-1960), по увольнению вернулся на 
свою родину в пос. Лотошино Московской об-
ласти, где поступил на службу в Лотошинский 
отдел милиции на должность милиционера. В 
то время дедушка Сергея Печников И.А. (отец 
его матери) работал в должности дежурного 
Лотошинского отдела милиции (звание ка-
питан). Дедушка Сергея служил в милиции  с 
1935 года, в ноябре 1961-го погиб на боевом 
посту. Он был дежурным в тот день, когда за-
держали троих мужчин за кражу в лесопункте 
д. Микулино, доставили в дежурную часть от-
дела милиции и закрыли в камеру временно 
задержанных. Все милиционеры в этот момент 
уехали на выездное судебное заседание. Задер-
жанные лица сломали дверь камеры и попыта-
лись сбежать, Печников И.А. пытался их оста-
новить, его избили, сердце не выдержало, и он 
умер на рабочем месте. Ему было 54 года.

и сестра переехали  к отцу в город Сегежа. 
Барышников А.А. работал в разных должно-
стях Сегежского РОВД: следователь, ст. следо-
ватель, начальник следственного отделения, 
замначальника РОВД по политической части, 
замначальника по службе.

В 1980 г. Сергей окончил 10 классов Сегеж-
ской средней школы № 6, сдал вступительные 
экзамены в Новочеркасское высшее военное 
командное училище связи, но учиться не стал, 
не понравился профиль училища. В октябре 
1981 г. он  был призван на срочную службу 
в пограничные войска. Служил в Карелии, 
окончил межотрядную школу сержантского 
состава, получил звание сержанта. Уволен 
со службы в конце декабря 1983 г. В февра-
ле 1984 г. поступил на службу в Сегежский 
РОВД, МВД Карельской АССР на должность 
милиционера медицинского вытрезвителя. С 
марта по июнь 1984 г. обучался в школе пер-
воначальной подготовки МВД КАССР,  в Пе-
трозаводске. 

В сентябре 1984 г. Барышников Сергей, 
Суриков Александр, Герасимов Александр и 
Курьянович Николай (все милиционеры Се-
гежского РОВД) приехали поступать в Тал-
линнскую ССШМ, успешно сдали вступи-
тельные экзамены и были приняты на первый 
курс школы. 

Годы учебы в ТССШМ МВД СССР (1984-
1986) Сергей вспоминает  с особой теплотой, 
он и Герасимов Александр были курсантами 
9-го взвода, командиром взвода был кур-
сант-старшина Ляпин Александр из Архан-
гельска, начальником курса – Чернятин В.В., 
замполитом – Килинкаров Д., куратором учеб-
ного взвода – старший преподаватель цикла 
уголовного права и криминологии  майор 
милиции Лайд Рейн Игоревич. Этот прекрас-
ный человек и отличный преподаватель уде-
лял Сергею особое внимание. Пред началом 
лекции по уголовному праву он спрашивал: 
«Курсант Барышников  присутствует?», Сер-
гей вставал  и обозначал  свое присутствие,  а 
если был в наряде, то обязательно конспекти-
ровал пропущенную лекцию, а Лайд Р. И. про-
верял конспект.

После первого курса в июле-августе 1985 
года  курсанты ТССШМ были направлены  
в Москву для участия в охране обществен-
ного порядка во время проведения  XII Все-
мирного фестиваля  молодежи и студентов. 
Объектами охраны были площадь и пирс 
Северного речного вокзала, сопровождение 
прогулочных теплоходов «Москва», резерв 
– международный аэропорт «Шереметьево». 
В это время они жили в средней школе в Ле-
нинградском районе Москвы.  После оконча-
ния фестиваля Сергею и другим курсантам 
были вручены грамоты за отличную службу 
по охране ООП, а практика была оценена на 
отлично.

После второго курса в начале июля 1986 г. 
курсанты участвовали в охране общественно-
го порядка во время проведения  «Игр доброй 
воли», несли службу в Олимпийском центре 
парусного спорта в Пирита,  также с оценкой 
отлично. 

В июне 1986 г. была практика в Калинин-
ском РОВД Таллинна по линии участково-
го инспектора милиции. Примерно в это же 
время Сергей  и другие курсанты принимали 
участие в массовке фильма режиссера Калье 
Кийска «Через сто лет в мае» о Викторе Кин-
гисеппе.

30 августа 1986 г. новоиспеченные лейте-
нанты советской милиции получили дипломы 
об окончании ТССШМ МВД СССР в киноте-
атре Нымме из рук начальника школы мили-
ции Сеппп В.А., и замначальника  Приютова.

После окончания школы милиции Сергей 
вернулся в свой РОВД, продолжил службу в 
должности участкового инспектора милиции 
и попросил отправить его для обслуживания 
самого дальнего участка в сельскую мест-
ность, в поселок Черный порог Сегежского 
района в связи с тем, что его отец Барышни-
ков А.А. в то время, состоял в должности за-
местителя начальника Сегежского РОВД.

На обслуживаемом Сергеем  участке было 
четыре лесных поселка на приличном рассто-
янии друг от друга, поэтому ему был выделен 
новый мотоцикл «Урал» желто-синей раскра-
ски. Оперативная обстановка на участке была 
спокойная, но в июне 1987 г. произошел слу-
чай, о котором надо  рассказать.

В глухом лесу в рыбацком домике на бере-
гу озера проживал мужчина по имени Влади-
мир, бывший военнослужащий, офицер. Лю-
бил выпить, но был адекватным, спокойным 
человеком. Иногда приезжал к Сергею, при-
возил ягоды, рыбу, а взамен тот давал ему та-
лоны на водку (в то время на спиртные напит-
ки была введена талонная система). У Сергея 
с ним сложились доверительные отношения. 
В июне 1987 г. у рабочих, занятых на валке 
леса вахтовым методом, стали пропадать лич-
ные вещи: транзисторный приемник, элек-

надгробный памятник на могиле печникова иосифа 
андреевича

Отец Сергея Барышников А.А. поступил 
в Каунасскую среднюю специальную школу 
милиции МООП Литовской СССР на очное 
отделение и в 1966 году окончил ее. По воз-
вращении в Лотошинский ОВД ГУВД Мо-
соблисполкома был назначен на должность 
следователя. В 1972 г. заочно окончил высшую 
школу милиции в Москве, следственный фа-
культет. В 1973 г. переввелся в МВД  Карель-
ской АССР, а в начале 1974 г. Сергей, его  мама 

барышниковы отец и сын
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ЧЕТЫРЕ ПОКОЛЕНИЯ БАРЫШНИКОВЫХ             НА СЛУЖБЕ ПО ОХРАНЕ ПРАВОПОРЯДКА    
тробритва, гитара и т.д. Это случалось в тот 
момент, пока они на выходные возвращались 
в поселок из своих вагончиков на делянке. Че-
рез водителя лесовоза Владимир передал Сер-
гею записку, где описал ситуацию: в тайге он 
встретил странного мужчину с ружьём и ука-
зал примерное место, где произошла встреча 
(координаты определялись по вышкам три-
ангуляции, которые были возведены  на воз-
вышенностях для геологоразведочных работ). 
Сергей сообщил  о случившемся в дежурную 
часть РОВД,  так как в 60 километрах от них 
начиналась пограничная зона и граница с 
Финляндией.

На следующий день из отдела приехали 
начальник отделения уголовного розыска, 
старший оперуполномоченный ОУР, опер-
уполномоченный местного отделения КГБ и 
милиционер-водитель. На поиски и задержа-
ние выдвинулись на двух автомобилях, по-
мимо перечисленных в операции участвовал 
Сергей и председатель исполкома Чернопо-
рожского поселкового совета. Проводником 
был Владимир.

Подъехав по лесной дороге к нужному ме-
сту, группа выдвинулась в тайгу на поиски 
указанного человека. В течении пяти часов 
они бродили по тайге, начальник УР разо-
злился и стал ругать Владимира за якобы не-
объективную информацию, все очень устали. 
Сергей убедил товарищей продолжить пои-
ски, и вскоре, поднявшись на возвышенность, 
они увидели дым от костра. Группа  рассре-
доточилась и кольцом подшла к шалашу. Там 
лежал подозреваемый, рядом стояло ружье. 
Вокруг импровизированного жилища задер-
жанного лежали вещи рабочих лесопункта, 
которые он похитил, кроме них при личном 
досмотре, у него была обнаружена карта мест-
ности, примыкающая к государственной гра-
нице (Муезерский район Карельской АССР в 
то время).

Задержанный оказался здоровенным му-
жиком, поэтому они загрузили ему в рюкзак 
вещи, и он нес их до автомобиля. Затем его до-
ставили в районное отделение КГБ, где было 
установлено, что он намеревался пересечь 
государственную границу и попасть в Фин-
ляндию. Руководством РОВД Сергею была 
объявлена благодарность.

В марте 1988 г. Сергей перевелся в Прио-
нежский РОВД Карельской АССР на эту же 
должность. Перевод Сергея в другой райотдел 
был связан с тем, что он не мог находиться в 
подчинении своего отца Барышникова А.А., 
который на тот момент курировал службу 
участковых инспекторов милиции. В апреле 
1989 г. Барышников А.А., вышел на пенсию по 
выслуге лет, прослужив в милиции почти 32 
года. После этого родители вернулись в посе-
лок Лотошино Московской области.

В июле 1988 г. Сергей успешно сдал вступи-
тельные экзамены и поступил на первый курс 
Всесоюзного заочного юридического инсту-
тита (ВЮЗИ) вологодского филиала и через 
6 лет окончил Московскую государственную 
юридическую академию (МГЮА, сменилось 
название).

В октябре 1989 г. в Карелии у Сергея роди-
лась дочь  Маргарита. В мае 1990 г. он с семь-
ей решил переехать на постоянное место жи-
тельства в Московскую область, поэтому был 
переведен в Волоколамский ОВД ГУВД Мо-
соблисполкома тоже на должность участко-
вого инспектора милиции. В маленьком селе 
Ильинское Волоколамского района (совхоз 
«Львовский») ему предоставили служебную 
квартиру. В апреле 1991 г. он был назначен на 
должность следователя, а 10 сентября 1991 г. 
Сергей  по собственному желанию уволился 
из органов внутренних дел в звании старший 
лейтенант милиции. На тот момент ему было 
28 лет, и он учился на третьем курсе МГЮА.

В июне 1993 г. будучи уже разведенным, 
Сергей познакомился с Мариной, она и стала 
его  женой. Вместе они прожили уже 26 лет, и 
у них двое детей: сын Артем 1995 года рожде-
ния и дочь Полина 2000 года рождения.

Сын пошел по стопам отца и окончил юри-
дический факультет (РАНХиГС). Это уже 
четвертое поколение семьи Барышниковых, 
которое занимается охраной правопорядка.
Дочь Полина закончила первый курс лингви-
стического факультета РГСУ, г. Москва. Жена, 
Барышникова Марина Сергеевна, работает 
начальником Мытищинского управления 
ЗАГС ГУ ЗАГС МО.

В 1994 г. Сергей окончил МГЮА и 18 октября 
1995 г. получил статус адвоката Московской 
областной коллегии адвокатов, стал адвокатом 
Люберецкой юридической консультации Мо-
сковской области. В настоящее время являет-
ся адвокатом Мытищинского филиала МОКА 
Адвокатской палаты Московской области.

За 24 года адвокатской деятельности Сер-
гей провел множество гражданских, уголов-
ных (предварительное следствие, дознание, 
суд), административных, арбитражных дел в 
судах Москвы, Московской области и других 
регионах РФ. Награжден знаком «Почетный 
адвокат Московской области» (2013), знаком 
Федеральной палаты адвокатов (2018) за за-
слуги в защите прав и свобод граждан, много-
численными грамотами и дипломами.

Сергей благодарен своему выбору и судь-
бе за то, что поступил, учился и окончил 
Таллиннскую среднюю специальную школу 
милиции МВД СССР. Его служба в органах 
внутренних дел помогла ему в правозащитной 
деятельности. Сергей всегда с теплотой вспо-
минает годы учебы в ТССШМ МВД СССР. 
Спустя 33 года после окончания ТССШМ  
Сергей продолжает общаться со своими одно-
курсниками. 

Материал подготовил к печати  
Геннадий Звонов                   

Сергей барышников. 1980 год

анатолий барышников – начальник следственного 
отделения Сегежского рОвд

Причиной увольнения из МВД стали собы-
тия (19-21 августа 1991 года). Ему, патриоту 
своей страны (СССР), больно было смотреть, 
как разваливается великая многонациональ-
ная страна, и 19.08.1991, находясь на больнич-
ном, он поехал в Москву и все события путча 
видел своими глазами. 

В сентябре 1991 г. он был принят на долж-
ность государственного нотариуса Шахов-
ской ГНК Московской области. Проработав в 
этой должности около года, он понял, что это 
скорее женская профессия, уволился по соб-
ственному желанию, и в 1992 г. был принят на 
должность юриста Ассоциации крестьянских 
и фермерских хозяйств и параллельно – юри-
ста малого совета районного совета народных 
депутатов Лотошинского района Московской 
области.
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Хочу рассказать о том, что про-
исходило в процессе следствия. 

Прежде всего о людях. Своеобразие 
я ощутил сразу. В первый день ра-
боты. 

В общем зале происходит массо-
вое соревнование по отжатию рук. 
Чья рука сильнее. Стою наблюдаю. 
Закончили. Зовут стороннего, то есть 
меня. И эта рука вчерашнего грузчи-
ка и верного друга своей двухпудо-
вой гири нежданно оказалась силь-
нее присутствующих. Засуетились. 
Нашли и привели местного чемпиона. 
Дело серьёзное – наших бьют. Я по-
нимаю и медленно сдаюсь. И чую – 
всем стало на душе легче. И чую – в 
коллектив принят.

Коллектив прекрасный. Прежде 
всего, без сомнения, следует отме-
тить начальника следственного от-
деления Энделя Пани, следователя 
и моего учителя Геннадия Мянни, 
начальника ОВД Центрального рай-
она Таллинна Наума Шполянского. 
Глядя на то, как он работает, ви-
дишь и понимаешь, как надо строить 
отношения с людьми, с молодёжью. 
Поневоле обучаешься. Проблемные 
вопросы он решал тихо, спокойно, 
уважительно, по уму, чётко, не от-
ходя от своих принципов. Он был 
очень уважаем и ценим. Спасибо ему 
за то, что он был.

 Заметной бедой того времени был 
недостаточный контроль за регистра-
цией заявлений о преступных прояв-
лениях. Многие заявления граждан 
отторгались без особых оснований. В 
те же времена происходили опреде-
лённые соревнования между город-
скими отделами милиции по резуль-
татам раскрываемости преступлений. 
У кого она ближе к 100%, тот полу-
чал премии и другие блага. Напри-
мер, вручали очень красивую вещи-
цу – вырезанную из дерева огромную 

овчарку и при вооружённом милици-
онере – украшение политкомнаты. 

Если к этому присмотреться, по-
лучалось так: чем больше не заре-
гистрированно, тем легче достичь 
100%. При этом ощущалась некая 
похвальба и даже гордость за неве-
домо что. Позже за такие проделки 
стали привлекать к ответственности, 
вплоть до уголовной. 

А вот избежавшие наказаний пре-
ступники совершенствовались. Ста-
новились опытными мастерами. Та-
ким в наших краях оказался некий 
Жагоров Владимир Антонович, 1941 
года рождения, ранее отбывший на-
казание за хищение оружия сроком в 
три года.

Как-то так получилось, что в те 
времена вся дивизия, где я служил, 
была поставлена на ноги. ЧП – укра-
ли пистолет. Вокруг на сотни метров 
(а потом и более) от нашего подраз-
деления было проверено всё до еди-
ного метра. Не сразу, но нашли. Вину 
Жагорова доказали. Поместили куда 
надо на три года. 

И вот снова. Но по другому делу, 
тоже уголовному. Жагоров работал 
на заводе мастером-механиком тон-
ких технологий. Считался уважаемым 
человеком, рационализатором. Висел 
на доске почёта. Возглавлял сотню 
заводских дружинников. Его мать –
ответственный работник ЦК КПЭ. 

В итоге после этих собеседова-
ний и последующих следственных 
мероприятий становилась ясно, что 
«товарищ» Жагоров готовил себя к 
преступлениям заранее и всерьёз и 
стал высокопрофессиональным во-
ром. За несколько лет совершил де-
сятки краж, в основном квартирных, 
и достиг подлинного мастерства. У 
него был целый набор мастерски ис-
полненных инструментов. Все свои 
действия исполнял вдумчиво. Объект 

кражи подбирал неспешно. Кражу 
совершал быстро. Проблемы вскрыть 
двери без следов не имел. Действия 
совершал в обеденный перерыв. По-
хищал в основном ценные малообъ-
ёмные вещи. Заявления в милицию 
поступали, но не были зарегистри-
рованы. Это был начальный этап. В 
итоге появилась новая череда круп-
ных краж, исполненных мастерски.

У него было ощущение непогре-
шимости, нет, даже не ощущение, а 
отработанная годами уверенность, 
что всё именно так и обстоит. Чело-
век очень неглупый, вдумчивый, тех-
нически хорошо подготовленый, не 
особо чем-то загруженный поставил 
перед собой, как он позже в след-
ственных собеседованиях сам мне  
рассказал, только с виду простую за-
дачу – преступно преодолевать рабо-
ту охранной сигнализации. Увы, это у 
него получилось.

 В выходной день он незаметно 
и бесшумно проникал в выбранные 
помещения предприятий, мастер-
ских, магазинов, складов. Работал 
там сутки, двое. Забирал то, что ему 
надо, но очень выборочно, понемно-
гу, стараясь не вносить разрушений. 
Затем в намеченный час подъезжал 
на машине и за две-три минуты всё 
вывозил. 

В разворованном помещении – 
полный порядок. Даже пол иногда 
был помыт. Впечатление – всё сами 
разворовали и на кого-то жалуетесь. 
Сигнализация орёт при малейшем 
прикосновении. Замки без поврежде-
ний. 

В ходе следствия были раскрыты 
десятки таких преступлений. Объём 
краж велик. Но сколько их было все-
го, сказать трудно, так как по окон-
чании следствия оставалось много 
различных материалов, в том числе 
довольно ценных. Целый грузовик с 
добром, неведомо, чьим, был направ-
лен в комиссионный магазин. Напри-
мер, картофельный мешок с 3-про-
центными облигациями. 

 Повысилась и профессиональная 
подготовка наших спецов по сиг-
нализациям. Своим умением легко 
открывать любые запоры Жагоров 
заставил задуматься тех, кто эту сиг-
нализацию ставил. Но они молчали. 
Не может быть. Пробовали сами. Не 
получалось. Жагоров тоже молчал, 
но только по этому вопросу. А по 
другим вопросам говорил, но мало. 

ВИЦЕНТИЙ БОВОЛЬСКИЙ,
генеральный директор 
Департамента мест заключения, 
полковник внутренней службы

Как вшитая в брюки монета помогла      разоблачить неуловимого вора
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Хотел во что бы то ни стало задер-
жать следствие хоть на полгода. Не 
хотел прилюдно сидеть в суде. Стыд-
но людям в глаза смотреть.

Далее всё произошло в соответ-
ствии с народной мудростью про ве-
рёвочку и кончик её, который всё-та-
ки есть и всё-таки нашёлся. Прибыл 
в Таллинн из другой республики 
серьёзный начальник и поселился 
с семьёй в квартире на улице Лау-
ристини. У него было много ценных 
вещей, и они стали пропадать. Сын 
любил выпить. Отец подозревал его. 

Но однажды пьяный сын спал в 
комнате, и кто-то его запер – верёв-
кой привязал ручки двери к противо-
положной двери. На кухне остались 
недоеденная яичница, бутерброды и 
кофе. Закончив трапезу, Жагоров за-
вершил всё остальное и ушёл. Но ве-
рёвочку между дверьми оставил на-
меренно, чтобы подозрение пало на 
сына. Появились и свидетели, кото-
рые видели, что из квартиры новых 
жильцов выходил молодой человек с 
портфельчиком.

 Дело уголовное. Я начал искать 
свидетелей. В разговоре с одной из 
тамошних женщин попытался слегка 
расширить тему пропажи и получил 
информацию: на днях она обнаружи-
ла, что у неё из квартиры пропали 
брюки: «Вот сын приедет, спросит, а 
я куда-то их сунула. Теперь волну-
юсь, что скажу сыну по этому пово-
ду». На всякий случай я спросил её, 
не было ли в брюках чего-то такого, 
что могло бы привлечь внимание. 
«Брюки как брюки. Правда, в одной 
штанине внизу вшита монетка», – 
сказала женщина.

Прошло несколько дней. Вечером 
сижу в своём кабинете над бумага-
ми и размышляю. Входит Наум и го-
ворит: «Задержали одного. Жильцы 
дома вызвали милицию. Пытался по-
мочиться на третьем этаже. К кому 
пришёл, не сказал. Если у тебя для 
него ничего не найдётся, то придётся 
отпустить». 

Понимаю, что это обращение ко 
мне как к следователю. Следователь 
в определённых обстоятельствах 
вправе провести обыск, но затем до-
ложить прокурору. И если прокурор 
признает обыск необоснованным и 
допустившим беззаконие, послед-
ствия будут безрадостные. Разумеет-
ся, такое обращение относилось и к 
другим следователям. 

Я предлагаю подержать его ещё 
немного и прошу участкового загля-
нуть в эту квартиру. Она рядом, на 
Суур-Карья, 3, в доме работников 
ЦК КПЭ: «Извинись и попроси раз-
решения осмотреть одежду. Если в 
шкафу найдёшь брюки с вшитой мо-
неткой, этого будет достаточно». 

Через полчаса участковый доло-
жил, что всё в порядке и монета в 
брюках есть. Только брюки висели 
не в шкафу, а на стуле. 

Бегу к Науму Абрамовичу – нужен 
обыск. Привезли женщину, кото-
рая рассказала про монету. Брюки 
оказались её. Возбудили уголовное 
дело. Произвели обыск. В резуль-
тате в большом подвальном сарае 
дома было выявлено много ценного 
добра. Всего не перечислить. Воро-
ванное Жагоров дарил друзьям, не-
редко продавал. Все были довольны. 

Много эпизодов квартирных краж 
мы раскрыли. Провели опознание 
имущества лиц, у которых когда-то 
были кражи из квартир. Это была 
основная работа. И продолжалась 
она более трёх месяцев. 

В преступных проявлениях Жа-
горова начала проявляться хули-
ганская вседозволенность. Было 
установлено, что Жагоров побы-
вал во всех жилых домах на ули-
це Лауристини. Её особенность со-
стояла в том, что здесь проживали 
первые лица республики, в том 
числе председатель Президиума 
Верховного Совета Эстонской ССР 
Артур Вадер, командующий Балт-
флотом и другие. Квартиры огром-
ные. 

У флотского начальника – 12 ком-
нат, объединены две квартиры по 
шесть комнат. При этом одна вход-
ная дверь находилась в соседнем 
подъезде. Сохранность квартиры 
была поручена мичману и охранной 
сигнализации. Сам хозяин бывал 
здесь редко. Зато Жагоров сюда за-
частил, проникал в неё через другой 
подъезд. И даже, как он рассказал, 
иногда там ночевал. 

Из квартиры пропало какое-то 
ценное печатное издание адмира-
ла. Объясниться по этому вопросу 
мичман не смог и был освобождён. 
Адмирал по-соседски поделился 
своей бедой с женой Вадера. По-
ведал, что, несмотря на охранную 
сигнализацию, кто-то беззастенчиво 
проникает в квартиру и чувствовует 

себя здесь уверенно, по-хозяйски. 
Она позвонила в милицию. Мировой 
скандал. 

Я обязан был, хотя бы раз, по-
явиться там. К этому времени туда 
прибыли представители военного 
прокурора, а также работники КГБ. 
Я переговорил с Жагоровым по-хо-
рошему. «Какого чёрта ты лез туда, 
куда не надо?» «Надо, – сказал он. – 
Я ничего не взял, но посмотрел, что 
они держат в холодильнике». 

Меня строго предупредили – бы-
стрее заканчивай это дело. Кому 
нужны эти бесчисленные кражи, о 
которых никто не знал. Да ещё та-
кая сигнализация, способствующая 
совершению этих краж. Да и рекла-
ма самой милиции, бездействующей 
за народные деньги.

С Жагоровым возникла ещё одна 
маленькая проблема. Он не хотел 
идти в суд и показывать себя наро-
ду, а начал придумывать и объяв-
лять кражи, о которых он якобы пом-
нил – одну за другой, чтобы дело не 
прекращали. Но, увы, проверки не 
давали положительного результата. 

В это время закончилось подве-
дение итогов за право обладания 
вырезанной из дерева овчаркой. 
Результат уже был известен, но не 
объявлен. Наше уголовное дело за-
кончено. Было решено рассмотреть 
его итоги. 

Получалась интересная картина. 
Победитель имел результат всего на 
долю процента выше, чем у нас. Но 
у комиссии были другие проценты 
по результатам предъявленных об-
винений. Число скрытых, не зареги-
стрированных по уголовному делу и 
практически раскрытых преступле-
ний у победителя было постыдно ве-
лико, по сравнению со всеми осталь-
ными. 

Вот и получилось, что будут празд-
новать отсутствие совести. Решение 
солидной и авторитетной комиссии я 
просмотрел молча – комиссия едино-
гласно отдала победу нам. Но весе-
лья у нас не было. Печаль – да! 

Выпили по чарке за Наума Шпо-
лянского. Он вышел на монету и 
пострадал – убрали с должности. 
Повысили законные требования к 
работе. Завоевать «пса» стало труд-
нее. Оставили его нам. Навсегда. А 
Владимир Антонович Жагоров, слава 
богу, отсидел свои десять лет молча. 
Это точная информация.

Как вшитая в брюки монета помогла      разоблачить неуловимого вора
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Наталья
Веебер

ЭСТОНИЯ БОгАТА ОСТРОВАмИ. НА ЕЕ ТЕРРИТОРИИ НАСЧИТЫВА-
ЕТСЯ БОЛЕЕ 2000 ОСТРОВОВ. САмЫй БОЛьШОй ОСТРОВ АРХИ-
ПЕЛАгА – СААРЕмАА,  ВТОРОй ПО ВЕЛИЧИНЕ  – ХИйУмАА, КОТО-
РЫй В СТАРИНУ НАзЫВАЛИ «зЕмЛЕй зА мОРЕм».  ИСТОРИЧЕСКИ 
СЛОЖИЛОСь ТАК, ЧТО В ДАВНИЕ ВРЕмЕНА ХИйУмАА зАСЕЛЯЛИ 
В ОСНОВНОм ШВЕДЫ, ПОзЖЕ  зДЕСь ПОЯВИЛИСь ЭТНИЧЕСКИЕ 
ЭСТОНцЫ.

Путешествуем по Эстонии: остров           Хийумаа – земля за морем 

В годы Второй мировой войны население 
острова уменьшилось. В настоящее время 
на Хийумаа проживает около 10 тысяч че-
ловек. Живописный город-парк Кярдла по-
лучил статус столицы острова в 1938 году, 
население – более 3 тысяч жителей.

С материка до Хийумаа можно добрать-
ся морским путем на паромах новейшей 
кострукции. Строго по расписанию паромы 
«Тийу» и «Легер» отправляются из порта 
Рохукюла, что в 9 километрах от Хаапсалу, 
в порт Хельтермаа. Время в пути – 1 час 15 
минут. Побывать на Хийумаа мне хотелось 
очень давно, но впервые довелось только в 
конце августа прошлого года. 

В день знакомства с островом на мате-
рике было облачно, временами моросил 
дождь. Такая погода сопровождала нас на 
морском пути, что не мешало на открытой 
палубе под зонтом подышать морским воз-
духом и полюбоваться морем, не изменив-
шим свой серо-зеленый цвет.

В салоне парома – бар, по-домашнему 
уютно. Время в пути пролетело незаметно. 
Вот и Хийумаа. Точно по расписанию паром 
причалил в порту Хельтермаа. Погода про-
яснилась, выглянуло солнышко.

Территория острова 989 км2. Природа 
разнообразная. Морское побережье с гра-
нитными валунами и небольшими песча-
ными пляжами, низкорослый прибреж-
ный сосновый лес. В центральной части 
– густые леса, богатые грибами и ягодами. 
Можжевеловые рощи и можжевельники 
сменяются живописными лугами с поле-
выми цветами. Как пояснила экскурсовод, 
климат на Хийумаа, по сравнению с сосед-
ними островами, более сухой, меньше до-
ждей и больше солнечных дней.

Чистым воздухом Хийумаа не нады-
шаться, а его первозданной природой не 
налюбоваться!

СКульптурА «СтАриК и КозА»

Прибывающих в порту Хельтермаа встре-
чает милая скульптура «Старик и коза». На 
большом гранитном валуне – бронзовые 
фигуры мужчины и козы смотрят в сторо-
ну материка. Согласно местному преданию, 
в одной из прибрежных деревень когда-то 
жил крестьянин, у него была коза, которую 

он очень любил и берег, отправляясь по 
делам на пароме на материк, всегда брал 
козочку с собой. С тех пор прошло много 
лет, но островитяне не забыли эту исто-
рию и увековечили память о трогательной 
дружбе своего земляка с козой в забавной 
скульптуре (авторы: Симсон Сеакюла и Па-
уль Манд).

Символом острова Хийумаа является 
маяк Кыпу, старейший навигационный 
ориентир Балтии. Его высота 36 метров, 
однако маяк стоит на высокой горе Тор-
нимяэ, поэтому над уровнем моря он воз-
вышается на 102 метра, откуда с одной сто-
роны открывается удивительный вид на 
море, а с другой – на лесистый остров. Соо-
ружен маяк (первоначально деревянный) в 
XV веке, первый огонь зажжен в 1649 году. 
Маяк Кыпу включен в список старейших 
маяков мира.

В юго-западной части острова , недалеко 
от Кыпу, в 1874 году сооружен маяк Ристна 
высотой 37 метров.

Маяки Хийумаа и по сей день являются 
важными навигационными ориентирами 
для судоходства в Балтийском море. 

Поражает обилие изумрудных пастбищ, 
на которых пасутся коровы, овцы, реже 
– козы и лошади. Пасторальные пейзажи 
здесь не случайны. Хийдласцы (так назы-
вают себя жители острова) остались верны 
старой традиции держать в хозяйстве до-
машний скот, особенно овец.

 Когда-то на острове работала большая 
суконная фабрика, в настоящее время со-
хранилось небольшое частное предприя-
тие по обработке шерсти.

МАяКи ХийуМАА и порт Сыру

На севере острова на мысе Тахкуна в 1875 
году сооружен маяк «Тахкуна», который 
возвышается над уровнем моря на 43 ме-
тра. При маяке сохранились старинные 
хозяйственные постройки, есть небольшое 
кафе, сувенирный киоск, где продается шо-
колад, пиво, сидр местного производства. 

Скульптура «Старик и коза» в порту хель-
термаа

маяк Кыпу

маяк тахкуна
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Путешествуем по Эстонии: остров           Хийумаа – земля за морем 
На берегу моря в 1995 году был соору-

жен мемориал, посвященный детям, по-
гибшим при крушении парома «Эстония» 
28 сентября 1994 года работы скульптора 
Мати Кармина. Согласно замыслу автора, 
наклон памятника должен напоминать о 
последних мгновениях затонувшего кора-
бля. Бронзовые часы мемориала украшены 
изящными деталями. На их основных дугах 
можно увидеть по четыре детских личика. 
Одна из ключевых деталей композиции – 
бронзовый корабельный колокол. Во вре-
мя шторма при сильных порывах ветра он 
сам начинает звонить, напоминая о вели-
чайшей морской трагедии ХХ века. 

ХийуМААСКое пиво 
и лАвАндовое поле 

Время летит незаметно, к определенному 
часу нам надо вернуться в Хельтермаа, что-
бы успеть на паром. Маршрут экскурсии 
включает лавандовый хутор и специали-
зированный магазин-музей небольшого 
местного предприятия по производству 
оригинального хийумааского пива. 

Цех по производству пива в субботний 
день не работал, а в фирменном магазин-
чике мы ознакомились с небольшой экспо-
зицией по истории пововарения на остро-
ве. Все желающие смогли по приемлемой 
цене купить местное пиво и сидр.

По дороге в Хельтермаа на фоне окружа-
ющей зелени перед нами вдруг во всей кра-
се предстало голубое лавандовое поле.  Уже 
несколько лет здесь выращивают лаванду. 
Как рассказал хозяин хутора, это южное 
растение неплохо прижилось на земле Хий-
умаа. У туристов посещение лавандового 
поля пользуется большой популярностью.
Чудесный аромат опьяняет, а лавандовым 
полем можно не только любоваться, но и 
пройтись по нему, сделать фотографии и 
нарвать букет. Собранные растения по-
мещаются в красивые пакеты и взвеши-
ваются в шатре-киоске, где производится 
оплата за покупку. Помимо лаванды здесь 
есть различные сувениры, сладости и даже 
чернично-лавандовое варенье. Лавандо-
вый домашний лимонад, приготовленный 
хозяевами, может отведать бесплатно каж-
дый желающий.

Территория старейшего порта Сыру 
удивительно красива. В древние времена, 
лет 500-600 назад, здесь уже был рыбный 
причал. Порт предназначен для маломер-
ных судов. Из Сыру налажено регулярное 
паромное сообщение в порт Трийги на 
остров Сааремаа, время в пути – 65 минут.

В Сыру есть небольшой морской музей, 
работает мореходное училище для детей и 
взрослых. На территории стоит старинный 
лодочный сарай, а также корчма «Sõru», в 
которой гостепреимная хозяйка вкусно на-
кормит всех желающих, в числе которых 
оказались и мы.

ХийуМАА и предСтАвители 
Культуры ЭСтонии 

На обратном пути в порт Хельтермаа в сто-
роне остается поселок Кяйна, куда непре-
менно следовало бы заехать, ведь там ро-
дился основатель эстонской классической 
музыки композитор Рудольф Тобиас (1973-
1918). В доме-музее, построенном в начале 
XIX века, где провел детство Тобиас, пред-
ставлены подлинные вещи композитора и 
пианино, на котором он научился играть.

Не посетили мы в этот раз и остров Кас-
сари, соединенный с Хийумаа дамбой. 

Это место знаменательно тем, что там 
любил летом отдыхать и творить извест-
ный эстонский художник Йоханн Кёлер. 
Именно там он встретил кучера, сына 
местного мельника, лицо которого по-
разило художника внутренним светом и 
красотой. 

Молодой крестьянин стал моделью ху-
дожника. Расписывая алтарную фреску 
в 1897 году в церкви Каарли в Таллинне, 
лику Христа Кёлер придал черты крестья-
нина с Кассари.

мемориал,посвященный детям, погиб-
шим при крушении парома «Эстония»

в музее хийумааского пива дамба на остров Кассари

дом-музей тобиаса
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ЭКСКУРСИЯ ВеТеРаНОВ В ХеЛЬСИНКИ 

Экскурсия у меня началась в ыйсмяэ с 
раннего утра. Я вышел на улицу и по-
шёл на автобусную остановку. Вижу 

– никакой транспорт не движется, на ули-
це ни души, окна в домах тёмные и только 
уличные фонари горят. Прошло немного 
времени и я почувствовал треволнение. 
Но пришёл друг и коллега Богданов Сергей 
Афанасьевич и беспокойство прошло. 

Подъехал полупустой автобус и доставил 
нас в центр. От гостиницы «Виру» в морской 
порт пошли пешком. Прилегающую к порту 
территорию не узнал: новые здания и ули-
цы. Один я бы заблудился. Зал ожидания 
был пустой – ни одного человека. Через ка-
кое-то время стали появляться первые пас-
сажиры парома, вскоре зал был полный. 

Я ожидал, когда начнётся паспортный 
контроль и таможенный досмотр, но та-
моженников, пограничников или полицей-
ских с розыскной собакой нигде не было 
видно. Пришёл организатор поездки Артур 
Чулицкий. Вместе с группой он подошёл к 
автомату, который выдал ему наши имен-
ные билеты на паром Таллинн-Хельсинки 
и обратно. Раздавая билеты, Артур преду-
предил, что билет даёт право посетить бес-
платно на пароме ресторан. 

Объявили посадку. Для этого нужно 
было пройти по одному через турникет, 
приложив к нему свой проездной билет, 
длинный коридор, затем трап – и мы на 
борту парома. Никаких контролёров, реви-
зоров, проверяющих, кроме турникета, я не 
встретил. 

На борту парома «Таллинк» Артур Геор-
гиевич предложил начать с его ознакомле-
ния. Обошли весь корабль, кроме капитан-
ского мостика: магазины беспошлинной 
торговли, комплекс развлечений и многое 
другое. Это большой город в миниатюре.

Меня приятно удивило, что члены ко-
манды парома при встрече с Чулицким при-
нимали строевую стойку и отдавали честь. 

В 7.30 паром отшвартовался от причала 
морского порта и вышел в Финский залив. 

Мы находились на открытой верхней па-
лубе, и я смог налюбоваться ласковым бес-
крайним морским простором, сказочным 
восходом солнца и вдоволь надышаться 
морским воздухом. Cо стороны залива уви-
дел уходящие черты береговой панорамы 
совершенно нового города. Возникли уда-
лённые воспоминания о Таллинне. Труба 
электростанции когда-то накрывала пано-
раму берега своим дымом. А теперь – «небо-
скрёбы, небоскрёбы, а я маленький такой».

АЛЕКСАНДР 
ТумИН
подполковник 
милиции
в отставке

нА одноМ из зАСедАний СоветА КлубА ветерАнов прАвооХрАнитель-
ныХ оргАнов ЭСтонии предСедАтель СоветА КлубА ветерАнов Артур 
георгиевич чулицКий ССобщил, что для нАС готовитСя туриСти-
чеСКое путешеСтвие в Столицу Финляндии ХельСинКи. вСе были 
очень вдоХновлены тАКой перСпеКтивой. туриСтичеСКАя поездКА 
СоСтоялАСь 24 Сентября 2022 годА. 

национальный музей Финляндии

участники экскурсии в хельсинки

памятник александру II на Сенатской площади
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Руководитель предложил позавтракать, 
пошли в ресторан. На входе у нас провери-
ли проездные билеты. В ресторане – швед-
ский стол: картофель, каши, мясо, подли-
вы, рыба, пирожки, булочки, сладкое, кофе, 
чай, натуральные соки, сливочное масло, 
варенье. Ешь сколько хочешь! Возвращаясь 
домой, на ужин я взял только рыбу, море-
продукты, красную и чёрную икру. Боль-
шая тарелка наполнилась едой, хотя клал 
по чуть-чуть. Закончив трапезу, осознал, 
что нарушил правило: из-за стола надо вы-
ходить с лёгким чувством голода.

От Таллинна до Хельсинки паром идет 
два часа. В 9.30 сошли на берег без всяких 
проверок. На трамвайной остановке Артур 
купил каждому из нас в автомате дневной 
билет для проезда на общественном транс-
порте. Ждём трамвая, с нами рядом – не-
большая группа иностранцев. Неожиданно 
один из них обращается к нам на англий-
ском языке. Мы молчим, но нас выручает 
Артур Чулицкий. Поговорил с ними на ан-
глийском языке, подвёл группу к автомату 
и помог приобрести проездные билеты. 
Они рассыпались в благодарностях. Заслу-
женный почёт и уважение!

В морпорт за нами  приехала гид. Экс-
курсия началась поездкой на трамвае в 
центр города. Посетили музей, выставку 
картин, публичную библиотеку. Осмотрели 
некоторые достопримечательные места и 
другие архитектурные памятники класси-
цизма XIX века: собор св. Николая, дворец 
«Финляндия», здание бывшего Сената и др.

Сенат можно было осмотреть и внутри, 
но из-за длинной очереди мы не пошли. 
Название одной улицы финны сохранили 
на финском и русском языках. Восстано-
вили памятник императрице Марии Фёдо-
ровне, наполовину разрушенный пьяными 
матросами в 1917 году. 

Каждая эпоха имеет свою историю. Её 
сохраняют для потомков такой, какой она 
была. С 1812 года Финляндия в составе 

Российской империи под официальным 
названием Великого княжества Финлянд-
ского. С декабря 1917 года – независимая и 
суверенная Финляндская Республика. Госу-
дарственные языки – финский и шведский. 
Официальная церковь – лютеранская. Гид 
ознакомила нас с договорами между Фин-
ляндией и РСФСР. Со стороны России сто-
яли подписи В. И. Ленина, Л. Д. Троцкого, 
Я. М. Свердлова, М. М. Литвинова, М. И. Ка-
линина.                             

Хельсинки по своему планированию и 
архитектуре похож на Санкт-Петербург. 
Что касается жителей, то кроме коренных 
(финнов) в городе очень много негроид-
ных и других выходцев из арабских стран. 
Некоторые из них сидят на тротуарах по-
прошайничают. Мы с Сергеем Богдановым, 
самостоятельно гуляя по городу, стали оче-
видцами массового шествия по одной из 
центральных улиц. Демонстранты несли 
плакаты и выкрикивали лозунги на непо-
нятном языке. Спросить, против чего вы-
ражают протест демонстранты, было не у 
кого – кругом одни иностранцы. шествие 
сопровождали две полицейские машины: 
одна – в начале, вторая – в конце. Чтобы пе-
рейти на противоположную сторону ули-
цы, пришлось ждать почти полчаса оконча-
ния шествия. За всё время мы не встретили 
ни полицейских, ни военнослужащих. И 
ещё я не увидел ни одного в нетрезвом со-
стоянии, словно в Финляндии снова дей-
ствует «сухой закон».

Краткий экскурс в историю мы завер-
шили у конной статуи барону Карлу Густа-
ву Эмилю Маннергейму. Это – человек эпо-
ха ХХ столетия. Очень коротко о нём. 27 лет 
отслужил в российской императорской ар-
мии, воинское звание – генерал-лейтенант. 
В конце 1917 года вернулся на родину и 
стал командующим финской армией. В де-
кабре 1918 года провозглашён регентом. В 
1920-1930-х годах занимался общественой 
деятельностью. В 1931 году стал президен-

у музея современного искусства у здания бывшего полицейского управления гельсингфорса 
(ныне хельсинки)

том Государственного комитета обороны, 
вскоре ему было присвоено звание марша-
ла. Во Второй мировой войне – националь-
ный герой, союзник Германии и друг Гит-
лера. Но финских евреев на уничтожение 
Гитлеру не выдал. Также не стал бомбить 
и обстреливать артиллерией блокирован-
ный Ленинград. В августе 1944 года специ-
альным актом парламент провозгласил 
маршала Маннергейма президентом Фин-
ляндии. На этом посту пробыл почти два 
года. В марте 1946 года по состояннию здо-
ровья вышел в отставку.  Умер 27 января 
1951 года в Лозанне, похоронен в Хельсин-
ки на военном кладбище. ЮНЕСКО объяви-
ло год 140-летия со дня рождения маршала 
годом Маннергейма.

Туристическое путешествие в столицу 
Финляндии прошло замечательно. Было 
очень интересно, весело и полезно. Гид 
оказалась и специалистом по истории 
страны. Однако ещё до Хельсинки утром 
мы совершили морскую прогулку на ком-
фортабельном  пароме «Таллинк» морской 
круиз по Финскому заливу. Второй морской 
круиз был вчером, когда мы возвращались 
в родную гавань. Какое это удовольствие! 

Я благодарю организатора и вас, колле-
ги, за участие в превосходном мероприя-
тии.

      

паром Silja Serenade компании Tallink 
Grupp
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Народ сету является этническим и линг-
вистическим меньшинством, принадле-
жащем к финно-угорской группе, наибо-
лее близкой к эстонцам, проживающей 
на юго-востоке Эстонии и северо-западе 
России. После 1945 года более 70% терри-
тории Сетомаа вошла в состав Печерского 
района Псковской области, где в настоя-
щее время проживает немногим более 100 
представителей народности сето. 

На всей территории Эстонии проживает 
более 10 000 представителей сето, из них 
непосредственно на территории Сетомаа –
около 3,5 тысячи человек.

Вера сето православная, принята в Свя-
то-Успенском Печерском монастыре в XIX 
веке, но при этом сето сумели сохранить 
свои древние языческие верования, ха-
рактерные только для них. Исторически 
сложилось так, что сето сохранили свою 
культуру, язык, народную одежду и нацио-
нальную кухню.

СетоСКий МАршрут 

Наш путь лежит в приграничную часть 
Эстонии, на юго-восток страны в Пылва-
ский регион Сетомаа. После администра-
тивной реформы 2017 года этот регион 

вошел в состав Выруского уезда. Геогра-
фически эта часть волости Сетомаа начи-
нается с местечка Выпсу за рекой Выханду, 
самой длинной рекой Эстонии, которая 
впадает в Теплое озеро.

Природа Сетомаа удивительно хороша, в 
чем мог убедиться каждый из участников 
экскурсии. Смешанные леса, много берез, 
зеленые поля и луга, на которых яркими 
охапками красуется цветущий люпин.

Проезжаем историческое место Мики-
тамяэ (Никитина Гора), справа от шоссе 
остается поворот на пограничный пункт 
Койдула. 

В Саатсе едем через курортный городок 
Вярска, известный минеральными источ-
никами и грязями с целительными свой-
ствами. В стороне остается популярный 
санаторий-спа «Вярска».

До Саатсе – 12 километров, на протя-
жении которых нам предстоит проехать 
так называемый пограничный Саатсеский 
сапог – отрезок пути протяженностью 
800 метров на граничащей с Эстонией 
территории Российской Федерации, по 
форме он напоминает сапог, откуда и по-
шло это название. Пересекаем мост через 
реку Пиузу, несущую свои мутные воды в 
Псковское озеро. 

деревня СААтСе

Вот и Саатсе (Saatse), на местном наречии 
– Саатсеринна, по-русски – Зачеренье. До 
Тарту – 115 километров, до Таллинна 292.

Слева от главной дороги стоит истори-
ческая достопримечательнось Саатсе – бе-
локаменная православная церковь Свя-
той Параскевы Пятницы, вокруг которой 
расположилось старинное деревенское 
кладбище. Предположительно основана 
церковь в XVI–XVII веке, первоначально 
была деревянной, каменную церковь стро-
или псковские мастера, завершив работы 
в 1801 году. Примерно в XVII–XVIII веке у 
церкви появились первые захоронения, 
положившие начало кладбищу, где нашли 
последний приют как местные жители, так 
и жители окрестных деревень Сетомаа.

От центра деревни до музея по обеим 
сторонам когда-то оживленной торговой 
дороги растет березовая аллея, которую с 
учениками посадил основатель музея Вик-
тор Веэбер, преподаватель истории и ди-
ректор Саатсеринской школы в 1957–1973 
годах. 

Старейшая школа в Саатсе была осно-
вана в 1885 году, работала 110 лет, в 2006 
году из-за отсутствия учеников закрылась. 
На протяжении своей истории местная 
школа размещалась в деревенских домах. 
В 1963 году было построено современное 
школьное здание, в котором в настоящее 
время работает попечительский дом. 

По березовой аллее доезжаем до краси-
вого деревянного дома желтого цвета. Это 
Музей сето. Согласно историческим доку-
ментам, в 1801 году помещик Самородский 
построил на этом месте дом, в 1908 году 
на фундаменте дома была возведена дача 
зажиточным жителем Пскова. В 1930 году 
дом приобрела семья педагога местной 
школы Плоомпуу, позже в доме работала 
школа-интернат, а с середины 1970-х годов 
в нем обосновался Музей сето.

иСтория Музея Сето

История музея Саатсе восходит к 1970-м 
годам прошлого столетия. Именно с тех 
пор начали собираться представленные 
в музее экспонаты. Приехавший в Саатсе 
историк и директор школы Виктор Веэ-
бер провел большую работу с учениками и 
местными жителями по сбору, сохранению 
и изучению культурного наследия этого 
региона Сетумаа. Он сумел пробудить в 
учениках и в их родителях интерес к исто-
рии, обычаям, быту людей их родного края. 

Первая выставка собранных экспонатов 
состоялась 24 июня 1974 года в местном 

Загадочный край Сетомаа
ранним пОгОжим СуббОтним июньСКим утрОм предСтавители 
Клуба ветеранОв правООхранительнЫх ОрганОв и членЫ Обще-
Ства КультурЫ «причудье» ОтправилиСь в СвОю СОвмеСтную, 
втОрую пО Счету, ЭКСКурСию. на ЭтОт раз в  СетОмаа вЫруСКОгО 
уезда, тОчнее – в приграничнЫй региОн ЭСтОнии СаатСе. здеСь 
нахОдитСя Старейший музей СетО, КОтОрЫй в будущем гОду От-
метит  пОлувеКОвОй юбилей. 

участников экскурсии в Сетомаа
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доме культуры и вызвала большой инте-
рес. Эта дата и считается днем рождения 
Музея сето в Саатсе. 

По словам известного ученого-этнолога 
Маре Пихо, основание музея в Саатсе яви-
лось важным явлением в истории сетуской 
культуры. Виктор Веэбер своей компетент-
ной и энергичной работой внес большой 
вклад в фиксацию истории Саатсеского 
края и его ближайшей округи. В ходе этой 
работы было сделано много фотографий, 
составлялись краеведческие работы по 
истории, культуре и людям этого края

В музее В. Веэбер проработал 19 лет. В 
июне 1992 года его не стало.

 СетоСКАя теМА в творчеСтве 
ХудожниКА ренАльдо веЭберА

Дело отца продолжил его старший сын, из-
вестный эстонский художник, скульптор 
Ренальдо Веэбер. Впервые он приехал в 
Сетомаа в молодые годы. Оказывал по-
мощь в пополнении музейных экспонатов, 
их реставрации, в создании экспозиций. 
С интересом изучал историю и культуру 
Сетомаа. Сетуские мотивы стали одной из 
значимых тем творчества художника. Наи-
более известны его офорты, посвященные 
женщинам сето, которые успешно пред-
ставлялись на республиканских и зарубеж-
ных выставках, их можно увидеть в Музее 
Саатсе. 

Природа Сетомаа восхищала художника. 
Именно здесь скульптор и график стал за-
ниматься живописью, писать маслом пре-
красные пейзажи, которые хранятся в его 
домашней и в частных коллекциях.

Р. Веэбер проработал в музее 18 лет, 
именно в это время музей активно сотруд-
ничал с учеными и студентами, которые 
проходили практику в Сетомаа.

Р. Веэбер сделал много рисунков, иллю-
стрирующих жизнь и быт народности сето, 
многие из них украсили книги на языке 
сето местных авторов. Художник создал се-

рию деревянных скульптур Пеко, которые 
можно увидеть в музее. В народных веро-
ваниях Пеко – божество силы и плодоро-
дия, ставшее прообразом главного героя 
сетуского эпоса «Пеко».

Отдельно следует сказать о серии ри-
сунков, посвященных эпосу «Пеко», с кото-
рым художник познакомился по первому 
научному варианту, изданному в Финлян-
дии в 1996 году издательством «Купио». 
Серия рисунков на тему Пеко успешно де-
монстрировалась на выставках в Эстонии, 
Финляндии, России.

В 2010 году Ренальдо Веэбера не стало. 
Годом позже ученый совет Института 

Сетомаа принял решение об издании эпоса 
«Пеко» в новом современном варианте, от-
редактированном молодым журналистом, 
знатоком местного фольклора А. Калку-
ном. Рисунки художника Р. Веэбера были 
представлены в этом издании в качестве 
иллюстраций.

По словам этнолога Маре Пихо, издание 
сетоского эпоса – большое событие куль-
турной жизни не только Сетомаа, но и всей 
Эстонии. Сетуский эпос «Пеко» – самый 
молодой и поэтому наиболее современно 
звучащий из всех существующих эпосов 
Европы.

день доМАшнего СырА 
и СетоСКАя КуХня

Домашний сыр – признанный кулинарный 
символ Сетомаа.

Мы посетили музей в День домашнего 
сыра сыйра, который ежегодно проводится 
в июне во дворе Музея Саатсе уже 13 лет. 
В этот день можно отведать всевозможные 
сорта сыра, поучиться сыроварению и при-
нять участие в выборах лучшего сыровара. 

Насыщенная культурная программа 
этого дня дала возможность полюбовать-
ся народной сетуской одеждой, послушать 
многоголосное женское пение леэло, вклю-
ченное в 2009 году ЮНЕСКО в список нема-
териального наследия человечества.

Время, проведенное в музее и на его 
территории пролетело незаметно. Полные 
впечатлений и эмоций, мы направлись в 
Вярска, где в ресторане Seto Tsäimaja нас 
ждал приготовленный по сетускому ре-
цепту сытный обед, которым большинство 
остались довольны.

От Вярска до Таллинна – 280 киломе-
тров. За отведенное на поездку время мы 
проехали с северо-запада до юго-востока 
Эстонии и обратно километров 600, но не 
утомились, не устали, а наоборот, заряди-
лись энергией и позитивом от прекрасной 
природы, от увиденного и услышанного в 
загадочном краю, который называется Се-
томаа.

Наталья Веэбер

александр тумин (слева) и Сергей богданов среди прелестных дам сету

Сергей богданов: «а сувениры хороши!»

Сетоский танец

пётр рогачёв (слева), евгений груздев и 
Эви тянак возле чайного домика

Сетомаа



20

Передо мной поставили задачу напи-
сать статью о моём увлечении. Да, 
я действительно на работе в сво-

бодное время делаю полезные безделушки 
для дома, для семьи, для сада и огорода, для 
кухни и ванны. В таллиннской Мустамяэ-
ской реальной гимназии я работаю более 
тридцати лет, пришел туда после прекра-
щения деятельности Таллиннской специ-
альной средней школы милиции, где я был 
заместителем начальника школы по полит-
части. У меня два образования: техническое 
и гуманитарное. Может быть, поэтому мне 
нравится и та и другая сфера деятельности.

Хобби – это устойчивый интерес к чему 
либо, увлечение чем-либо. Интерес к 
творчеству, от слова творить, отличает на-
ших бывших коллег. И это замечательно. 
Кто-то пишет литературные произведе-
ния с глубоким анализом исторического 
процесса и огромной архивной работой, 
кто-то эмоционально излагает свой жиз-
ненный опыт в стихах и прозе, кто-то ув-
лечён путешествиями, охотой, рыбалкой, 
собирательством.

Так держать, друзья!
Я задумался о природе моего хобби, его 

истоках. Мыслями ушёл в далёкое детство, 
проанализировал свои интересы, которые 
воплощались в игры, в мечты. Причём в 
игры не со сверстниками во дворе, там 
своя стихия и основа развития малень-
кого человека. А в игры, связаные со ста-
новлением личности. Ведь игры – основа 
социализации человека.

Я имею в виду ролевые игры, подража-
ния, когда и зарождается интерес к про-
фессии или профессиям. Воображение у 
детей зашкаливает. Так легко вообразить 
себя русским путешественником Н. Прже-
вальским – надеть папину белую фураж-
ку, снабдить её белой марлей в качестве 
защиты от песка и суховеев и двинуться 
вперёд, преодолевая трудности и козни 
природной стихии.

А вот ты уже совсем другой человек 
– конструктор, сидишь за кульманом и 
делаешь чертёж абсолютно новой незна-
комой людям машины. Грандиозное осво-
ение космоса не могло эмоционально не 
затронуть психику подростка.

В седьмом классе я пишу сочинение на 
свободную тему. Я уже – командир звез-
долёта и лечу в центр Галактики, борясь 
с протуберанцами и солнечным ветром. 
В сюжетной линии нет психологических 
драм с членами экипажа, так как автор 
молод и ему это неведомо. Однако в моей 
душе рождаются стихи: «Мы строим пре-
красный Таллинн, а космос штурмует 
Гагарин»... Учительница литературы не 
поверила, что автором опуса являюсь я. 
Слишком много специальной технической 
терминологии, но свою пятёрку я зарабо-
тал. Хотя этой терминологии было полно 
в журнале «Юный техник», да и в обычной 
периодике тех лет.

После девятого класса по настоянию 
отца я перешёл в вечернюю школу и устро-
ился на работу на РТЗ имени Х. Пегельмана. 
Это были мои технические университеты. 
Я проработал на заводе 16 лет и прошел 
путь от ремонтно-строительного рабочего 
до инженера-технолога и первого секрета-
ря комитета комсомола завода на правах 
райкома. Алгоритм овладения специаль-
ностями был следующий: ученик, через 
три-четыре месяца сдача на разряд, через 
полгода следующий разряд и так далее до 
третьего-четвертого разряда.

Таким образом были освоены следую-
щие специальности: строитель, электрик, 
наладчик электровакуумного оборудова-
ния, наладчик радиоэлектронного обору-
дования. Параллельно я учился на вечер-
нем отделении механического факультета 
Таллиннского политехнического инсти-
тута, который окончил по специальности  
«Технология машиностроения. Станки, 
инструменты».

Характерное раздвоение личности или 
интересов? При поступлении в институт 
я написал сочинение в стихотворной фор-
ме. И это были мои стихи. Об их литерутр-
ной ценности я судить не берусь. Но ведь 
«свербило» и «прокатило».

Много лет спустя, уже в школе, мы про-
водили сложное анкетирование по проф-
ориентации, и каждый раз мои интересы 
между реальным и гуманитарным направ-
лениями делились поровну.

Освоенные теоретические знания я за-
креплял практически. Так, в начале трудо-
вой карьеры я предложил отцу заменить 
у нас в квартире электропроводку на со-
временную, которая пряталась в стенах 
и потолках в специально вырубленных 
каналах. Тогда мы жили на улице Садама 
в двухкомнатной квартире. Наша наруж-
ная проводка крепилась на белых фарфо-
ровых роликах. Внутри – медный провод 
диаметром 1,5 мм в резиновой изоляции, 
а снаружи – тканевая хлопчатобумажная 
оплётка рыжевато-белого цвета.

Выдолбить в стенах и потолке специ-
альные каналы – это полдела, нужен был 
специальный провод под штукатурку, ста-
рый не годился, мог закоротить. Поэтому  
я с большим трудом купил у заводского 
коллеги 50 метров специального прово-
да в алюминиевой оплётке. Для изгиба 
этого провода использовались специаль-
ные клещи. Коллега жил в Пяэскюла. Я с 
рулоном провода через плечо вышел из 
электрички на Балтийском вокзале и сра-

ЕВгЕНИЙ 

АмОНТОВ

подарки-сувениры для членов Совета клуба ветеранов
лототрон и подарки для коллег в учи-
тельской

Все мы родом из детства
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зу привлёк внимание постового милицио-
нера. Откуда, мол, у хлопчика такой дефи-
цитный провод? Не украл ли? Разбирались 
целый час, но конфисковать провод я не 
дал. Тогда записали все мои данные, дан-
ные продавца и моих родителей и меня 
отпустили с миром.

Проводку я менял целый месяц, но 
справился. Это была первая внутренняя 
проводка в трёхподъездном трёхэтажном 
доме. Думаю, в других домах на нашей 
улице её тоже не было.

Короче говоря, работа на заводе была 
хорошей школой в наработке навыков, 
приёмов, освоении новых материалов, ин-
струментов и приспособлений.

В окружении было много девушек и 
молодых женщин. Они хотели красоты, 
эстетики, украшений. И мы, молодые пар-
ни, увлеклись этой идеей и воплощали её 
в жизнь. Сделали  матрицу пуансон и ста-
ли изготавливать крепления для клипс. А 
я делал подвески из ковара (сплав из не-
ржавейки) и янтаря. Покупал подарочные 
календари (они были из янтаря и стоили 
5 рублей), распиливал их на тонкие поло-
ски, шлифовал и собирал ювелирную ком-
позицию.

Навык по строительным специально-
стям, приобретённым на заводе, пригодил-
ся и в последующей жизни. У родителей 
жены под Аэгвиду был хутор. Содержание 
дома, бани, построек требовало огромных 
усилий и определённых умений. В даль-
нейшем знакомые отдали нам на время 
свой хутор под Рапла. За несколько лет я 
там тоже провел капитальные работы по 
строительству и реконструкции.

Последние лет пятнадцать местом на-
шей с друзьями дислокации был хутор 
Ülevainu в Керну. Он принадлежал моему 
хорошему другу Алексею Дупику, я там 
бывал и раньше, в 1980-х годах. Но в 2000-
х Алексей построил двухэтажный дом, 
вырыл большой пруд, на берегу поставил 
полутораэтажную баню и другие построй-
ки. На протяжении многих лет мы с друзь-
ями встречались у Алексея с пятницы по 

воскресенье. Хозяйство большое, работы 
непочатый край. Как-то спонтанно у нас 
родилась идея построить православную 
часовню. Выбрали место на возвышенно-
сти, чтобы подальше от основных постро-
ек, и работа закипела. Чертёж не делали, 
но основные параметры обговорили. Это 
восьмигранник со стороной 2,3 метра, вы-
сота 2,5 метра, высота купола 7 метров. 
Наверху позолоченный шар и православ-
ный крест высотой 1 метр. 

За два года часовня была построена, 
провели свет, оформили внутреннее ка-
ноническое убранство и повесили иконы. 
Весной 2014 года нашу часовню освятил 
митрополит Таллиннской и всея Эстонии 
Корнилий.

Интерес к моему хобби подогрела 
просьба учителей начальной школы сде-
лать развивающие игры для детей. Оку-
нулся в проблему с головой, достал со-
ответствующую местную и зарубежную 
литературу. За несколько лет я изготовил 
более 100 обучающих и развивающих игр, 
провел много специальных семинаров для 
учителей, где рассказывал, как играть в ту 
или иную игру с детьми, каков алгоритм 
обучения.

Заключительная фаза моего увлечения 
наступила летом прошлого года. Я подумал, 
что в 2023 году исполняется 60 лет моего 
трудового стажа. Хочешь не хочешь, а пора 
уходить на покой. Было бы неплохо оста-
вить после себя хорошую память у коллег. 
Я решил изготовить для всех работников 
школы, а их более ста человек, памятные су-
вениры. А чтобы было не обидно, кому что 
достанется, организовал беспроигрышную 
лотерею с лототроном, билетиками и но-
мерами. Привод лототрона электрический. 
Прозрачный барабан вращается, выпадает 
билет с номером. Соответствующий номер 
на сувенире, выбирай свой и будь счастлив. 
На изготовление сувениров у меня ушло 
полгода. 

И вот 14 февраля в День друзей я выста-
вил в учительской все сувениры-подарки и 
провёл лотерею.

Там были и довольно крупные вещи, 
и мелкие бытовые принадлежности: са-
довые скамейки, табуретки, хлебницы, 
прикроватные столики, подставки под го-
рячее, подставки под специи и салфетки, 
чесалки, разделочные доски, подсвечни-
ки, тёрки для ног, кухонные комплекты 
(деревянные лопатки и ножики), сувени-
ры на хуторскую тематику и многое-мно-
гое другое. И на каждом сувенире стояла 
эмблема школы TMRG. Мероприятие про-
шло, что называется на ура. Подогретый 
людской благодарностью и отзывчиво-
стью я решил сделать аналогичные по-
дарки-сувениры и для Клуба ветеранов. 
Где 100, там и 150.

Вот и вся предистория моего хобби.  

на освящении православной часовни 
«воскресении христовым» митрополитом 
таллиннским и всея Эстонии Корнилием.

ЛЕТО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

Николай Рысич знакомится с рабо-
той страусиной фермы и планирует в 
будущем создать свою. страус – самая 
крупная из современных птиц высотой 
до 270 см и массой до 156 кг. он могут 
бегать со скоростью до 70 км/ч, что 
делает их самыми быстро бегущими 
птицами в мире.  У страусов самые 
большие глаза среди всех наземных 
животных – до 5 см в диаметре. сейчас 
страусов разводят более чем в 50 стра-
нах мира (включая страны с холодным 
климатом, например, Швецию). В насто-
ящее время страусов разводят преиму-
щественно ради дорогой кожи и мяса. 
Мясо страусов напоминает постную 
говядину — оно нежирное и содержит 
мало холестерина. Дополнительными 
продуктами являются яйца и перья. 
одно страусиное яйцо весит порядка 
1,5 кг и эквивалентно 20-24 куриным 
яйцам. Перья из птиц не выдёргивают, 
а раз или два в году аккуратно срезают 
близко к коже.

ЕВгЕНий гРУзДЕВ вместе с младшим 
помощником, тринадцатилетни внуком 
ЭДгаРоМ у себя на даче. за кадром 
остались грядки с луком, огурцами и 
помидорами, а за дачей – лес, в кото-
ром можно собирать грибы и ягоды, что 
они иногда с удовольствем и делают».
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Таллинн на фотографиях Юрия Капустина
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оскаР НУгис на террасе своего дома c женой галиНой, аРтУРоМ чУлицкиМ 
и ЕВгЕНиЕМ аМоНтоВыМ, пришедшим поздравить его с 75-летним юбилеем. а 
за окном террасы виден сад, в котором он помогает жене создавать прекрасные, 
радующие глаз уголки. Потрясающий ладшафтный дизайн!

ЛЕТО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

ВлаДиМиР ПРокофьЕВ готовит на 
завтрак шакшуку и делится своим 
рецептом её приготовления: 
«Нагреваю сковородку, добавляю 
оливковое масло и последовательно 
нарезаю и обжариваю: одну лукови-
цу, 2  дольки  чеснока,  1  болгарский 
перец и 1 помидор. Добавляю специи: 
зира, орегано, чёрный перец, соль. 
затем разбиваю два яйца. Можно не-
много прикрыть крышкой. Есть лучше 
прямо со сковородки. обязательно 
что-то из зелени: петрушка, кинза, 
сельдерей. Вкус – удовольствие. лю-
блю, рекомендую».



IN MEMORIAM
 вас уж нет, а мы не верим,
в душе у нас вы навсегда,
и нашу боль, как боль потери,
мы не излечим никогда.  

Баканин Владимир Леонидович
22.04.1950–17.11.2022

Привалов Владимир  
31.12.1941–29.12.2022 

Kuusalu Rein
22.10.1950–03.01.2023 

Вязовский Виктор Иванович
19.01.1951–08.04.2023

шторк Савва Михайлович
06.03.1945–10.05.2023

Фатеев Владимир Викторович
18.12.1950 –19.06.2023

Ling Rein        
21.05.1942–8.08.2023

главнЫй редаКтОр
Владимир Прокофьев

редКОллегия:
артур чулицкий

григорий Кострома
Эмма дарвис

Дорогие друзья! 
Вы тоже можете стать автором 

«Вестника» или опубликоваться на 
нашем сайте 

www.veteranidmvd.ee.

Если у вас есть желание  
поделиться с коллегами воспоми-
наниями о службе, впечатлениями 

от поездок, рассказать о своих 
увлечениях или забавных случаях  

из жизни,

пРИСыЛАЙТЕ

свои материалы в любом виде  
на адрес

info@veteranidmvd.ee или

prok1946@gmail.com

ПЛАНИРУЕТСЯ ЭКСКУРСИЯ 
Совет клуба ветеранов планирует 

в мае-июне 2024 года 
организовать 

для ветеранов и членов их семей

 эКСКуРСИю 

в Стокгольм, Ригу или  Вильнюс. 

О своём выборе машрута 
сообщите до 1 апреля 2024 года 

Артуру Чулицкому
artur.czulicki@gmail.com

 или 
Владимиру прокофьеву

prok1946@gmail.com
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Из-за отсутствия у Совета клуба 
полной информации в списке могут 

быть не упомянуты ушедшие из 
жизни в 2023 году другие наши ве-
тераны. Приносим свои извинения 
и выражаем глубокие соболезнова-

ния их родным и близким.

ЛЕТО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

 галиНа ПогРЕбНяк: «с большим удо-
вольствием читаю каждый номер "Вестни-
ка", хотя далека от его тематики. очерки 
написаны интересно, не лишены юмора и 
уносят в старые добрые времена. относи-
тельно литературного приложения к "Вест-
нику" не перестаю удивляться творческому 
потенциалу простых работников милиции 
при их столь сложной, опасной, часто не-
нормированной работе. Все стихи просто 
великолепны - большие молодцы!

ВиктоР и люДМила сЕМёНоВы на отдыхе в австрии: 
«австрия очаровывает своими великолепными пейзажами 
и архитектурой. отдых там полон впечатлений».

сЕРгЕй богДаНоВ на тренажёре и с друзья-
ми алЕксаНДРоМ тУМиНыМ и ВлаДиМи-
РоМ ШЕМаНскиМ на прогулке вокруг пруда 
в ыйсмяэ: 
«Еще древнегреческий философ аристотель 
сказал: «Движение — это жизнь, а жизнь — это 
движение!» В том, что физическая активность 
влияет на здоровье, у нас нет никаких сомне-
ний. Присоединяйтесь!»


